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1 los señores Ministros del Interior i de Ha
cienda. 

Presupuesto del Interior 

El seflOr Charme (Presid,~nte).-Ofrez<;o 
la palabra ántes de la 6rden del dh. 

Ofrezco la palabra. 
Terminados los incidentes. 
Entrando a la 6rden del dia, corresponde 

continuar la discusion del presupuesto del In
terior. 

Qued6 pendiente ayer una indicacion del 
honorable Senador por Santiago, señor Ovalle, 
en la partida 13, «Empleos varios», para ele-

var a quince el nl11nero dA médicos que se 
consulta An el Ítpm nuevo agregado a ccnti
nuacion del 3133, en luga!' de trece que p.o
pone la Comisiono 

El señor Ibañez (Minist!O del Interior).-
Yo creo que, dada la discusion h!:lbida en la 
última sesion acerca de la facultad de 103 seño
res Senadores para hacer indicaciones de 
aumento, convendria tal vez despachar (1 pro
yecto que está pendiente de la considel acion 
del Senado, con el objeto de atender al pago 
de estos médicos. 

En la discusion de ese proyecto, que seria 
breve, se podria elevar a treinta mil peso~, en 
lugar de quince alÍI, la cantidad que ah!: se 
consulta, i así evitaríamos una discllsion que 
podria retardar nuevamente el despacho del 
presupuesto del lnteriol'. 

El señor Ovalle.-Por mi parte, no iellgo 
inconveniente en acep~ar el proledimiellto 
propuesto por el señor Ministro; pero, si dtbo 
insistir en la rectificacion del ítem en la forma 
indicada por la Oomision, pues deba eleval se 
a quince en lugar de he ce el nÚlüero de médi
cos. 

El señor Oharme (Presidente).--Of:-ezco 
la palabra. 

Oerrado el de bate. 
Si na hai inconveniente, se adoptará el tem

peramento que ha indicado el señor Ministro 
del Interior, esto es, discutir el proyecto a que 
se ha referido ~u Señoría, que se podria tra~ 
tar sóbre tabla ·en la primera hOra de la sesion 
de mañana, 

1m seüor Barros Errazuriz.-i,Por qué 
no lo tratamos ahora mismo, despues de ter
minado este presupuesto~ 

l!;l señor Charme (Presidente).-Si se ter
mina el presupuesto en esta sesíon, podria 
traerse este proyecto para discutirlo a conti-
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nuacion; en caso contrario, dicho proyecto se vro que en el ítem de la Cámara de Diputados 
di'lcut.il'ia mañana, sobre tabla. se resúmen todof-! 108 gastos en un solo ítem i 

Quoila así acordado, que l'tlspecto del Sen arlo se ha ho('ho lo mis-
Qnedaria pendiente la indicacion del hono- mo De modo que fle h'1 dl3struido el detalle 

rabIe Senador por Santiago, señor Ovallf', para qu') venia en el pr,'supuesto para englobado 
aumpntar a quince el número de médicos que en un solo ítem. 
la Comision fija en trece. El señor Secretario,·-En realidad, todos 

El señor Ibañez (Ministro del Interior),- estos gasto~ corresponden a gastos jenerales 
En n'alidad, aquí se trata de un uror, como de ~ecJ'~tal'la, . _ . . 
dice el señor Senador por Santiago. El se~~r YÜ,ne.z.-Eso es lo malo. ~n m,n· 

Se ha cOllsultado Al sl1eldo solo para trece gana oÍ1Clna publIca dtbo haber esa arln.trarle
médicos, porque así lo dwe la nota pasada al da~ pal'~ ,gastar segun sean ,las necesldaaes 
)Iinisterioj pero el señor Senador por Sautia- del SerVIClOj debe haber un ¡teen para c~da 
go ha ido al hospital i ha estudiado especial- g,usto, b~ste es nuestro prel'0pto eOllstltu
mente esta cuestion, resultando de todo esto Clonal. , , 
que 103 médicos profesore3 son quince en lu· Pero, como se trata de algo que ya esta aSI 
gar de trece. i que. no es fácil elo remediar, n:e limito a ha· 

El • N Charme (1)· 'd t) S' h" cer slmplpm. enle esta observafaon, que eS de SLnor leSI en e.- 1 no al b el·· , 1 1 d' 'bl' . 't t'f" 1 1 1 1 't uena a lIilmstraclOll (e os meros pU' ICOS, InconvenIen s, se rec 1 \Cara a g Dsa (e j ern E· '1 ' l. 1 'd 1 c' 
1 l O ,. t'· el 1 ~ll segUlc a, \'01 a 1 amar a atenclOn e ,-,e-agl'tlgaé o por a omls;oa a con ·muallO!l e dI' l' 1 br 

3133 i la cantidad correspondiente. na ,o a CreelC;) ~;as,.o que representa a p~ 1-

Queda así acordado. caClOn ele 1:18 Sc)SlOl1eS del CO¡1gres7' El lJon-
l,' d' . 1 t·d 14 V· bl L' greso fnnc!Oua ocho meses en el ano, tres me-L,n ISCUSlOll a par 1 a ,« u!'Ia l~",', 1 ' J'.' . d' d 

C' N' 1 ses (Je seSIOnos 01'· manas 1 cuatro 1 me 10 e «ongreso aClOna » • d· . 1 d 1 
~ ._. y _ V . .. , ' r estraol' mf\ru~; rara vez puel e suc;e ,el' o que 
~l Sed?l ane~.- 01 a haceI,. no U11a Ille 1- sucede ahora de sobrepasar estos lImItes. Pues 

caClOll, SlIlO
N 

una slmp,le obRervaclOn., bien, seg,lI1 los elatos que tengo a la mano, el 
Me estrana que clltern 3147, PO! o.Jf'\.mplo, término medio de gasto por publicacion de so

consulte en .globo para la Cámara de J?lputa- siones del Congreso resulta de BBS de dos 
dos una sene de gastos que se consllltan en mil posos diarios, lo que oS enorme. 
detalle para nl Senado. El señor Walker Martinez,-?Se refiere 
~. Lo que q ni.ore la Constitucion es que se Su Spi'íol'ía a todo ('[ COllgreso? J 

llJen por la lel de presupuestos los güstos, de-¡ El snñor Yañcz.-Sí, señor i3enallor. Los 
talladamente, uno por uno, i por lo tanto lo ítem 3145, 3147 i 3148 suman trescitlntos no
que c'll'l'espond.e en este caso. es no t~nder a venta i cineo mil pesos, agregando el ítem de 
englobarlos baJO un rub,lO Jeneral, SIllO qne cionto once mil pesog telle:nos una suma de 
todo lo contrario, d~termlDarlos separ~damen- quimentos seis mil pe"os; esto me pare
te, sClgun sea el objeto a que se aplIcan los ce exajerado i CI eo qU"l con un buen Ól'
fonélo~ que se consultan. . . don podl'ian redu::il'se estos g,v,tos considem-

Estimo, por lo tanto, que la ComlSlOn al re· LlementH. 
fundir on un soJo ítem los ítem 3140, 3141 i 'l'ouavía, me parnce estraño Jo que pasa 
3142 que ?o.rresponden a la ,Cámara de Sena con relaci·':l a gastos para la publicaeion de 
dores, ha Illcurndo en los, mismos de~ectos de Eesiones en 10ii diarios. Con este objeto apa
la glo.s~ del ítem de la C~mara d,e D~putados) rece un ít¡,m d,) setenta i cinco mil pesos pa
co.ntrafla~do la tendenma constItu~.lOnal de ra la publieacion en la prtmsa diaria de las 
que se dieten presupuestos e~ detalle. . sesiones de la Cámara de DipUtados, Respec-

Como se sabe, en conÍonmdad a la ConslI· to. del Senado hai un Íttlm de treinta i seis mil 
tucion, cad~ 6rden de pago debe indicar el pesos para la radaccion de sesiones en la for
ítém respectivo del presupuesto. ma acordada por la Comision de Policía, Yo 

El seí'íor Walker Martínez.-EI ítmn creo que debiera consultarse la publicacion 
glo.bal a que se refiere er señor Senado.r i quo de sesiones e11 la prensa en condiciones igua
trata de gastos de la Cámara de Diputados, les para una i otra Cámara, Sumando lo;, dos 
viene pro.puesto en esa forma en el proyecto ítem a qut:' me refiero tendríamos ciento unco 
del Gobierno. mil pesos, suma que creo sl1iic:iente para obb1-

El señor Yañez.-Pero en todo caso me nu' la publicacion en los diarios de la'! sesic-
parece mal este pro.cedimiento. . nes de ámbas ramas del Co.ngreso. 

Creu que la única manenl. de fiscalizar los Esto de que las mismas Cámaras hagan pu-
gastos públicos es establecer el detalle, i yo blicar sus sesiones en la prensa es un mal 
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propio de nuestro pais; aquí es necesario ha- algun amigo de la mayoría municipal: se le 
cerIo i no hai medio de evitarlo. La Oámara encomienda la publicacion de varios avisos i 
de Diputados publica sus sesiones en la pren- se carga el gasto al presupuesto de la comu
sa i el Senado nó, i esto está produciendo una na. Pero me parece indecoroso que una pren
atmósfera dA desprestijio respecto de este alto sa séria, que ha tomado un vuelo que ántes 
Cuerpo; se está formando la opinion pública, no tenia, cuando los diarios no eran un ne
completamente equivocada, de que pI Senado gocio sino un medio que tenia cada partido 
no cautela los intjresps nacionales. Miéntras político para propagar sus doctrinas, exija 
la otra Cámara consultaba fondos para la pn- ahora que el Congreso le costée su informa
blic'arion en los diari0s de sus debates, el Se cion parlamentaria. Antiguamente cada dia
nado solo atendió a la necesidad de obtener rio tenia sus redactores especiales, con gran
con un mayor gasto, que la redaccion oficial de3 sa0rificios daban tres o cuatro columnas 
de las sesiones se hiciera con mayor rapidez de debates del Congreso; hoi dia se paga la 
panl la publicacion de su Boletin, pero esto es publicacion de los debates a un diario, 1 na· 
algo illterno, para el mismo 8enado, i no sirve turalmente, los demas no dan inrormacion 
para el pais. alguna sobre 10 que se tra,ta en el Parlamen· 

Hago estas observaciones sin atreverme a to, o si la dan AS reducida i a veces falsa. 
hacer indicacion, porquA no sé qué acojida pu t:iemple creí que al fin el público con-
diera merecer de mis honorables colegas. cluiria por exijir a todos los diarios una in-

El señor Walker:Martinez.-Las obser· formacion mas completa que la que hoi dan, 
vaciones que hace el seilor Senador por Val- pero comprendo que miéntras eso no ocurra 
divia no ueben quúdul' CvillO una simple insi- habrá, s~gun el sistema actual, una diferencia 
nuacion, por el contrario d"be tomarse alguna flnOflne entre la informacion que dan los dia
rflsolucion sobre ellas. rios de las sesiones de la Oámara de Diputa-

lj~¡¡ J>L., ,~asionf..s i cada vez que se ha dos i la del Senado: la una paga la publica-
pedido un b!"IJlemento o se ha presentado un cion, la otra nó, la una tiene una publicacion 
proyecto de lei para cubrir gastos de la otra estensa, la otra casi nada. ¿Cómo es posible 
Cámara, ha predominado en el Senado la idea que la Oámarade Diplltados tenga setent.ai cin
de que una razon de cortesía nos obliga a vo- co mil pesos para publicar sus sesiones en la 
tUl' esos gastos sin estudiarlos. Pero en el prensa dirria, i el Senallo no tenga un solo 
momento actual no se trata de una peticion centavo? Yo pediria al Honorable Senado que 
de la otra Cámara, sino de formar los presu· aprobáramos esta partida tal como viene en 
puestos jenerales de la nacion, de' manera el proyecto del Gobierno, rechazando, An con
que tenemos completa libertad para proceder. secuencia, los aumentos propuestos por la Co
Ademas, el Gobierno nos ha dado el ejemplo misio n Mista. 
en est,e pun~0, pues n,o ha creido . faltar a l~ De esta manera puede quedar esta materia 
cortesla debIda a la Oamara de Diputados a, para ser tratada con mayor detenimiento en 
no consultar muchos de esos gasto~ en el uuestro próximo período ordinario de sesiones. 
proyect? que presentó. al Congreso, ~IDO q~,e Para entónces puede presentarse un proyecto 
consulto p~ra gas~os .1enerales ~e ~lCh~ Ca· en que se soliciten fondos para este objeto i 
mara los ml~mos Cl.ento noventa 1 seIs mIl pe- llegaríamos a algun resultado práctico de sal-
sos que h~b.la en ~l presupuesto de 1915. val' esta dificultad. 

La ComlSlOn :MIsta propone que se eleve la . . . 
suma consultada para gastos jenerales de la. El se 10r ~enador por ValdlvIa propolll~ la 
Oámara de Diputados a trescientos mil pesos, Idea de publIcar e~ un sol? cu~rpo la verswn 
i entre tanto mantiene en sflsenta mil pesos ~e los debates. de ambas. Oamalas, pero es ésta 
el ítem de gastos jeneraJes del Senado. ¿N o Idea que relJUlere estud¡~. .., 
es ndtural que deba llamar la atencion esta . Aunque se haya o?tem~o la pubhca~lOn ra
disconformidad en el monto de los gastos pida: de.nu.estras seslODe~ I podamos dIspon~r 
jenerales de una i otra Cámara~ ¿Cuáles son al día: SIgUIente de~ bo!etm de debates del dI~ 
esos gastos jenerales, entre los cuales no figu- antenor, esta publ.lCaclOn no llena las neceSI
ran las publicaciones'? dades que se perSIguen, I?ues la rrellsa no lo 

Hespecto de la publicacion de las sesiones toma en cuenta para sus mformaclOnes. 
en la prensa diaria, debo observar que, a mI En dias pasados hablaba con un redactor 
juicio, eso importa v~rdaderamente subven- de diario a propósito de la forma equivocada 
cionar a ciertos diarios; esto el! lo que se hace qU6 se daba en un diario a la reseña de las 
en provincias cuando una Municipalidad sesiones del Senado, i como le llamé la aten
quiere ayudar un periodiquito iundado por cion a nuestro boletin, me dijo que no lo re-
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cibia ni conocia, pues jamas llegaba a las ofi que mefelimto de que el honorp.ble Senador por 

cinas del diario. Valdivia vuelva a llamarla atencion sobre este 

El público queda, pues, en absoluta igno- punto acenoa del cud convellflria un pronun

rancia, porque no tiene la sesion oficial de los ciamiento del Senado. Podrian refundirse los 

debates, es decir, la que se reparte, diari~tlli\;n dos ítem en I1no solo, i con la suma de ciento 

te, en estos bancos. once mil pesos a que aSJenderia el gasto total, 

Lo que corresponde es ir a la publicacion hacer la publicacion de las sesiones de ámbas 

de un diario de «Los debates», a semejanza Cámaras, de modo que la opinion pública ten

del que se edita en Paris, en el que se publi- ga un o medio de intormacion acerca de la ac

quen los debates del Congreso Nacional, (le titnd de los miembras del Parlamento. 

un diario que salga a la cil'culacion pública i Sin hac0r indicacion, dejo a algnn honora

que ponga en contacto a las Cámaras con el ble Senador abierto el camin0 para que insi

pais. Estoi cierto que estudiando bien el as:m- núe la manera de llenar esta necesid"d que, 

to resultará hasta mas económico, i que se po- sin duda, alguna, debe ser satisfecha. 

drá hacer holgadamente con lo que ahol'a se El sellor !bañez (Minisb o del lnterior).

presupone para este objeto. La anomalía que observan los honorables 

Pero como ya he dicho, estas son idp.as que Senadores en (-istos ítem proviene de que la Cá

requieren largo i detenido estudio i hai que mala de Diputados acordó publicar en la pren. 

dejarlas para otra oportunidad. sa una versiun e::.traetac1a de sus debates; i co-

Er;. cuanto al proyecto dd Gobierno, tengo m.o d SeuJ.do no ha tomado acup.!'do análogo 

que llamar la atencion al hecho de que se C011- algun~, resultó que a peticion de la Secretalía 

sultan ciento setenta i seis mil Pp.sos pura la de la Cámara de Diputados se puso este ítem 

Cámara de Diputados i solo sesenta mil pesos en la Comision Mista, sin que nadie hiciera 

para el Senado, Esto acusa una desproporcion indicacion para consultar otro ítdlfi respecto 

enorme entre los gastos de una i otra Cá.na· del Senado. 

ra, materia que podrán estudiar las Comisio- Yo encuentro perfecta raz¡,n a los honora

pes de Policía Interior de ámbas Cámaras, bles Senadores, i creo que podria solucionarse 

hasta llegar a un acue!'do, de aquí a junio. la cuestion eliminando el ítem nuevo de se-

El señor BúlneS.-Cdebro que el honora tenta i cinco mil pesos para pnblieacion de las 

ble Senador por Valdivia haya katado este sesiones de [[1, Cámara de Diputados, dejando 

punto, que se ha tocado hoi por tercera O ('sta materia sometida a una Id en la cual 

cuarta vez en nueetros debates. se consultaria la publicacion de la,s sesioneR de 

HA sostenido que cada Cámara debe autori- ámbas Cámaras. 

ZU' SUi\l propios gastos i me ha parecido con- En cuanto a dejar el presupuesto del Inte

forme con las buenas prácticas republicauas rior pn esta parte, en la misma forma en que 

que el pueblo se imponga de la labor de' sus lo pl'opmo el Gobierno, como lo ha indicado 

representantes en el Congreso. Ahora hai el señor Senador por Santiago, me parece que 

otra consideracion que he hecho valer en otras no seria posible hacerlo, porque hai nna nota 

ocasiones i que revisten caracteres de la ma· de la Secretaría de la (\'trnara de Diputados, 

yor gravedad. que sientJ que hayl1 quedado eL:. la Comision 

La Cámara es una eorporacion política, en Mista i no haya podido tenerla en este mo

a que están representadas todas las diversas mnJto a 1'1 mano, en la cual hace presente 

lendencias de principi0s que afectan al país; numer03US lJonsideraeiones para rnaniff'star 

entre tanto, la prensa puede decirse que refle- que es imposible hacer el servicio de la Cáma

ja solo a una de esas tendencias, lo que trae ra con los fondos que consulta el proyeeto del 

por consecuencia que los representantes den Gobierno. 

tro del Parlameuto de las t,endencias opuestas La Comision 1\1ista, por unanimidad. aeor

a la de la prensa, no tienen medios de hacer- rió elevar estos fondos, así como aumentó tam· 

se oir fuera de esta Sala, i sus opinioneB no bien los que se consultaban para el Senaelo. 

llegan al público por medio de la prensa que El señor Senador por Santiago parece que es, 

no está interesada en reproducirlas. taba en un error al creer que se dejaba la par-

Si esta situacion no se remedia, dada la si- tida para gastos jenerales del Senado en la 

tuacioll actuctl de la prensa diaria, el partido misma cifra consultada en el proyecto del Gú

Ji belal ilO pncontrarÍa eseluido de toda repre·- bim-no, cuando, en realidad. fué elevadct esta 

St:ntaeionen la, prensa para hacer ver hs ra- cifra a cien mil pesos por la Oomision. 

Z()Uf~S para pensar en este o aquel sentido en De modo que, a mi j üicio, el S,mado podria 

la cue<.;tioll talo cual. tomar el camiflo q Ut~ acabo de indicar, esto es, 

Siempre he sosttlU' (lo esta tésis; de manera eliminar el ítem nuevo de setenta i cinco mil 
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peROS, para la pllblicacion de las sesiollfls de del boletin, pues seria mui fácil qUA se au
la Cámara de Diputados en la prenfl::t diaria, mentara rnueho el gasto de las publicaciones 
dejando este negocio sujeto a un proyecto de 811 la prensa con perjuicio de la publicacion 
lei especial que consulte la publicacion de las oficial; de ahí la necesidad que hai de hacerlas 
sesiones de ámbag rmnas del Congreso, i con- p< r separado. 
servando el resto del presupuesto en la forma El gasto del boletin i de los diversos docu-
que propone la Oomision. mento s oficiales de las Oámaras no debe que-

El sofíor Charme (Presidente).-¿Su Seño· dar confundido en un mismo ítem con lós 
da h:u'ia indieaf',ion en este sontido'? fondos para las publicacionos de las sesiones 

El soiíor Ibañez (Mini3tro del Interior).- en la prensa. 
Sí, señor Presidente. Por eso me parece que sr:ria prAferible por 

Ei S,cÚOl' Char"me (Presidente).-En discu- ahora adoptar el camino fIue he indicado, o 
sion la jndicaeion dd seüor Ministro, para '1up 8ea, dejar la publicacion de las sesiones en la 
se suprima el ítem de setenta i cinco mil pesos rmensa pam un proyecto de lei separado, i 
a fin de organiz'lr este ,ervicio por medio de entre tanto, darle a cada Oámarr. los fondos 
un proyecto PilPecial. gUi) necesite i que ha gastado eli el último año 

El SArlor Valdes Valdes.-Quién s~be si para sus publicaciones oficiales. 
se podrian conciliar las cosas snrnandCl en un El señor Valdes Valdes.-DtJ laR dos ra
solo ít(~m todo lo que se gasta en publie :eio zones que ha daJo (11 HerlOI' Ministro tiene, sin 
nes en átllbad ramas del Congreso, Jo que re· duda, mas ])("50 la primera. Mi idea era que 
presenta una cantidad enormo. con todos los fondos se hiciera una publica-

El :',eni-ldo gasf,8. treinta mil pesos en su BI) cion diaria qUA se pudiera repartir al público 
letin de Sesiones; la Cámara dn Diputados in- en lugar de aquellas publicaciones pagadas en 
vierte en ,:,ste mi¡;mo objeto, cuarenta i rinco los diari, lS, que bs encuentro un poco tristes 
mil pesos; ahora se conf'ultan treinta i seis mil por la forma en que se hacen, pues parece 
pesos para la publicacion rápida del boletin que er,tuviéra,nos dando en forma de avisa 
de las sesiones del Senado, i setenta i cinco pagado la vel'sion de nuest,ros debates. 
mil Ilesos jJal'a la ['ublicacion, en la prensa dia- Seria mejor un procedimiento mas apro-
ría, d0 las sesiones de la ~ámara de Diputa- riado ... 
dos. De manera que para publicaciones de A mi juicio, juntr estas rantidadí's para 
las dos Cámaras se consultan ciento och('uta i hacer la puh!ieaeion de las sesiones do las 
seis mii pesos. Cámaras en periódicos qUfl Re I'epartm n a 

Como es na(urJI, la publicacion diaria de los miembros del Congreso i oficinas públicas, 
nuestras sesiones en la prensa está perfecta i tarnlJien a los diarios i si se quiere al públi
mente relacionad::>. con el boletin i es posi- co, seria una so]ucion aceptablp. Pero no ue
ble que juntando todo psto se pudiera Ilegal' a seo contrariar la opínioll del señor Ministro, i 
lo mas perfecto en materia de publicaciones dejü la palabra. 
tanto mas, cuanto que las publicaciones ele 1·:1 seilor Ibañez (1\1inisho del Interior).
una iotra Cámara no son inc1e¡wndientes, Creo qlW despc;es podría hacerse todo eso, 
sino que lo de una interesa a la ot.ra. pero eil el memento actU'd no veo la manera 

Por eso si el s¡iíor Minist.ro encuentra una de llevarlo a cabo. 
solucion° dentro del englobamiento de estas El sefíol' Ynñez.-Encu6Dtro a lo indica-
tmmas, tendría mas faeiiidadt:s para llegar a do por el spfíor Ministro una diiicultad. 
un resultado práctieo. Suprimif~ndo el Senado ('1 ítem de setenta 

El seiíar lbañez (\finistro del Inb~l'ior) - i cinco mil posos para la publicacinn en la 
La idea del hOllorab'e Simado!' por Santiago prell'la de las sesiones de la Cámara de Dipu
me parece mui buena, pero le encuentro, d\'s tados, se considpria eSLo ::llú como un rechazo, i 
do luego, dos inconvenientl's; primwo, que entónces la Cámara de Diputados insistirá en 
Astas publicttciones se hacen por admini~tt'¡l- el ítem, produciéndose, (,alvez, un conflicto 
lOiones separadas, porque tanto la secretaría de entre las dos Cámara!:' com) ha sucedido en 
la Oámara ele Diputados corno la del Senado otras ocasiones. Miéntras tanto, aceptanJo no
hasta H.hOla obraD separadamente para hacer ¡;otros ].ti¿ea cltél honorable se.ñor Valdes Val
estas irn¡Jnésiones, de IlHwera q\1iJ 110 seria des, de refunJil' los doscítem en uno, no apa
fácil juntar tstas dos administraciones. receria sino el propósito do hacer la misma 

lel otro ineonvenionte está en que no aeo COfia en ámbas Cámaras, 
que serirr prudento autorizar IOfl gastos de El señor Ibañez (Ministro del lnterior).
pubiicaeionos do las sesiones en la prensa eon MIl parece qlW el temor quo manifiesta el ho
fondos que serian comunes con la illlpl'eS1UD nOl'Jblfl Senador por Valdivil1. no es fundado, 
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porque el ítem fué colocado por la Comísion Siento no tener a la mano la nota enviada por 
Mi~ta, i con las razones que han dado algunos la Secretaría de la Cámara de Diputados a la 
señores Senadoles i el que habla, la Cámara Ca misio n Mista para pedir estos aumentos 
de Diputados vería que no hai intencion de que propone la Comision, pues allí se hacian 
contrariar sus acuerdos én cuanto a la publi- presente las razones que las abonan. 
cacion de sus sesiones. lBl objeto de la ~upre- El señor Walker Martínez.-Demos el 
sion es reservar para un proyecto especial la ejemplo de hacer economías. 
conce!'ion de los fondos necesarios para la pu El señor Charme (Presidente).-Antes de 

- blicucion en la prensa diaria de las seSlOnes declarar cerrado el debate, el señor Secretario 
de ámbas Cáma;as. La cuestion es solo de va a hacer una breve esposieion. 
procedimiento. En el Senado nadie ha preten- El señor Secreiario.-En el presupuesto 
diJo negar a la otra Cámara fondos para ese de 1915 habia un ítem de veinte mil pesos 
objeto. Yo, como Diputado, conozco a mis ho- para adquisicion i distribucion de rejistros, 
norables colegas i creo que se sentirán per- impresion i distribucion de los demas efectos 
fectamente satisfechos conociendo el móvil eloctorales a que se l'ef:iere el aítículo 45 de 
con que procede el Senado al suprimir el la lei de elecciones, arreglo de timbres i ad
ítem de setenta i cinco mil pesos. quisicion d3 útiles de s01'vicio destinados al 

Como digo, en el momento acr.nal seria di- archivo electoral dd Senado. En el proyee:to 
fícil realizar la idea del señol' Senador por ~an- de presupuestos para 1916 presentado puto el 
tiago, de refundir los ítem i dejar en una, sola Gobierno, se ha suprimido ese ítem, i se ha 
administracion la inversion de fondoq que son pue'3to una nota t:dplicativa en la cual se di· 
para las dos Secretarías del Congreso. ce: « So suprime el ítem 3111 del presupues-

El Senado apreciará esta observacion como to vijente porque ya se adquirieron los útiles 
lo estime conveniente i, por mi parte, acept,a electorales tt que Re ~:'fierf).,-, 
ré con gusto la resolucion que él adopte, cnal- Este es un error, porque segun la lei de 
quiera que ella sea. elecciones hai inscripciones todos los aúos i, 

I~l señor Walker Martínez.-No quiero por consiguientl', todos los años tambien hai 
prolongar mas e¡,te debate, porque Al tiempo necesidad de aa\juirir i distribuir rejistros i 
vale mas que la materia de que se trata. Sin útiles. 
ewbargo, debo manifestar que creo qUt3 no b:l señor Ib~ñez (Ministro del Interior).
~labria dificultad algulia para admitir la idea EncueIltro que tiene mucha razon el señor 
propuesta por el honorable Senador por San Sscretario en Jo que acaba de decir. 
tiago, señor Valdes Valdes, porque cada re- '::Ji no S" consulta en el presupuesto una su
daccion mandaria apatte sus orijinalf's a la ma con este objeto, no habrá de dónde sacar 
imprenta, sin que esto produjera dificultad fondos para imprimir los rt'jistros que se re
alguna. parten anualml'nte, puesto que todoE: los años 

Podría decir algo mas sobre esta materia, hui inscr¡pcion(~s. Seria, pues, indispensable 
pero no vale la pene. pro!ongal este debate i consultar, C(jJ,10 en el presupuesto dr\l año an-
me limita,lé a :formular indicacion para que se terior, una suma con este objeto. . 
reduzca el ítem que consulta fondos para los Por Jo dicho, yo propondria que se consul
gastos jpnerales de la Cámara de Diputados tara un ítem para esto. No sé si bastaria con 
de :rescientos mil a doscientos mil pesos. Si diez mil pesos. . 
el Honorable ~~enado puede atender sus gas- El s~ñol' Secretario.--Esa suma seria in
tos jenerales con setenta mil pesos, que ahora suficiente. Creo que COIl quince mil pesos 
se han elevado solo a cien mil pesos, porque habria para los gasto,," del año. 
se ha aumentado la glosa con adquisicion dA ~~l señor lbañez (Ministro del Interior).
uniformes para la guardia, etc., creo que mui Mui bien; propongo entónces que se consulte 
bien podrá la Cámara de Diputados atender un ítem de quince mil pesos. Creo que no 
los mismos gastos con dúscientos mil pesos. habria necesidad de indicar los fondos con 

Es preciso que em¡.¡ecemos por dar f'jem¡ylo que se va a atender este gasto, por cuanto en
de economía en nuestros propios hogares; si tiendo que va a quedar I:Lceptada la supresion 
despues falta dinero, se concederá un suple- de uno de los ítem de esta partida. 
mento; jamas se han negado aquí fondos a la El señor Chal me (Prestdente).-Aprobada 
otra Cámara. la partida. 

El sefíor Charme (Presidente).- En ¡]is- Se van a votar llis indicaciones. 
cusion la indicacion que acaba de formular el Si no se pide votacion, se darán por apre-
señor Senador. por Santiago. badas las indicaciones del señor Ministro dfll 

El señor lbañez (Ministro del Interior). - Intetior. 
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Quedan Aprobadas «Para el sostenimiento del servicio de poli
La indicacion del honorable señor vValker cias, con arreglo a la organizacioll que le dará 

MartÍnez para reducir el ítem 3147, de tres- provisoriamente el Gobierno, debiendo some
cientos a doscientos mil pesos, parece que no ha tl)r a la consideracion del Congreso Nacional 
tenido oposicion. Si al Senado le parece, se el respectivo proyecto de reorganizacion defi-
dará por aprobada. nitiva.» 

Queda aprobada. De manera que todoli los años se indica una 
El señor~VaraS.-t,No seria posible dar de- organizacion provisional, i hace cinco años 

sarrollo a la impnmta del Diario Oficial para que no se presenta el proyecto definitivo. 
que se hicieran allí todas las pllblicaciones del Se han hecho muchos e'Ctudios, mediante los 
Congreso? cuales se ve que es posible reducir este gasto. 

El señor Walkcr Martínez-TodavÍa hai Aquí están las plazas supuestas; se suponen 
otra imprenta instalada en la Quinta Normal, plazas para ordenanzas. para cocineros, para 
por el Ministerio de Hacienda, que cnesta cna· cocheros de muchos fllncionarios. llai :una 
tro millones de pesos o mas. ('arrocería d\JDde se hacen o componen co-

El señor Ibañez (Ministro del Interiur).- ches para particulares i no se refaccionan seis 
Puedo decir al señor Senador por Valparaiso u ocho VAhículos que tiene la policía para con
que se está instalando una imprenta bastantA ducir ebrios. 
completa Rn la Penitenciaría, i creo que está El SeriOI' Ibañez (l\1inistro del Interior).
en la mente del señor Ministro de Justicifl La seccion de carrocería ya no funciona, se
ahorrar los gastos de la Imprenta Nacional. ñor Senador. 
De manera que esta (~nestion está en estudio i El señor Walker Martínez.--Pero en los 
creo se solucionará pronto. interesantes estudios del señor Phillips apa-

Se di6 por aprobada la partida 15, «Presi- recen esos datos con minuciosidad. 
dencia de la República». El señor Ibañez (Ministro del Interior).-

F~l señor Secretario.-Partida 16, «Secre- Yo no he tenido oportunidad de averiguar el 
tarÍa del IntArÍo!'». hecho concreto a que se refiere Su Señoría; 

La Comision Mista ha reducido el ítem 3160 pero he leido el estudio hecho por la Prefectura 
a cuatro mil ochocientos dieciseis pesos, con- respecto al servicio de policía de Santiago) en 
sultando dos oficialeB supernumerarios en VIOZ que dice que muchos de los guardianes hai que 
dA cuatro. Amplearlos en conducir a los detenidos, por-

El señor Ministro del Interior propone que que los coches destinados a este objeto están 
se consulte el sneldo de treB oficiales snper- inútiles i no pueden ponerse en servicio. Esto 
numerarios en lugar de dr,s. parece indicar claramente que la policía no 

El señor Ibañez (Ministro del Interior).- tiene carrocería; sin embargo, no me atrevo a 
Por que son los que hai nombrados. asegurar el hecho por cuanto no- lo he C01;.l-

Se dió por aprvbada la padida con la útdi- probado directammte. 
caC'ion dcl señor Mim:s1ro. JiJI señor Búlnes.-¿I es un mal que f'xista. 

Se dió por aprobada la partida 17, «lnten- esa carrocería, en lugar de conducir a los pre-
derwias» . sos a pié por las callm!? 

El señor Secretario.-Partida IR, «Poli- El seI10r WaIker Martínez.-El sei'lor 
cías». Ministro me interrumpió en el momento en qne 

En esta partida el señor 'Yalker Martínez yo decia que estos coches no se comporlian 
ha propuesto tedncir el ítem 3177, para Boste- porque los operarios se ocupan en hacer ca
ni miento del servicio de polic1as, que la 00- rruajes para los jefes, i Su Señoría me dijo lo 
mision Mista ha fijado en trece millones qui- mismo que yo afirmaba, esto es, qut. ahl1ra 
nientos mil pesos. no hai carruajes para conducir a los ébl'ios, 

El señor Walker Martínez.-Ya no tiene i de esto dedujo Su L~eñoría que no debe 
objeto mi indicacion, porque la Comision Mis- haber carrocería en la policía. 
ta ha hecho un nuevo cálculo dA entradas. El señor Ibañez (Ministro del Jnterior).-
Por consiguiente, la retiro. Pero voi a formu- Así lo creo. 
lar otra: voi a pedir 'lue el ítem 3177 se re- El señor Walker Martínez.-Pues yo 
duz'Ja a doce millones seiscientos mil pesos, lo afirmo un dato que se ha publicado con una 
que importaria un gasto mensual de nn millon firma mui responsable, esto es, que hai inútiles 
cincuenta mil pesos. siete de estos coches i que los operarios están 

Desde hace cinco años este ítem jeneral re- componiendo i haciendocarrnajes para los jefes. 
lativo a las policías, aparece glosado en esta El señor Ministro, que principió por negar 
forma: estos hechos, debe ordenar nna investigacion 

{'~~ 
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séria sobre este particular i hacer publicar el personal podria ahorrarse suprimiendo algu-
informe que ha dado uno de los jefes de sec- nas comisarías. . 
cion del Ministerio i que permanece ignorado. 1 entrA la¡, muchas observaciones que ha.cla 
El Gobierno anterior comisionó al señor Ba- el coronel Phillipps, llegaba a la concluslO.n 
rros Merino para que investigara la verdad de que en la sola pülicía de Santiago se I?odna 
de muchos cargos que se hacian a la policía) reducir el gastos en quinientos noventa locho 
especialmente sobre estas ¡dazas supuestas; mil pesos i aumentar en cuatrocientos el mÍ
pero nada se sabe hasta ahora del informe de mero de guardianes. 
este comisionado, pues, como digo, no ha si- Hai una escuela de policía que produce vein
do dado a la publicidad. En esta investigacion te oficiales por año. Naturalmente, mnchos 
se vÍó que se creaball empleos para los parien- de éstos no tienen cabida en el cuerpo de po· 
tes, que se instalaban nut'vos servicios sin licia i se les coloca como aspirantes con un 
causa iustificaria, porque, naturalmente, con saeldo menor. Rai cátedras que no se desem' 
esta partida que Se consulta en globo todos peñan en esta escuela. . 
los años, se ha podido abusar impunemente. El señor Ibañez (Ministro del Intenor).-

Yo no he dicho, j aquí contesto al señor Está su~rimida, señor Slma~lor. . 
Senador por Malleco, que es un mal el que El sen?r Walker ,~arhnez.-lIe aleg~o. 
haya carrocería en la policía: al contrario; pe. Yo COI:.?Cl a un cawdratlCo que durant~ un a~o 
ro el mal que exilSte es el qUtl denuncia el no habla hecho mas lJ118 una clase .. PlOfesOté's 
seiior Phillips bajo su firma esto es que en o empleados así, son como los pensHmados de 
esta cl\rroce;ía los obreros se 'ocupan ~n hacer Luis ~IV ~ quienes se daba una p~ebenda a 
trabajos para particulares. ~~~s un mal que ha cualqUIer t~tulo. Celebro que se pruQuzca al-
ya maestranzas en los ferrocarriles? Induda- g;¡na reacClú~., _ 
blemente que nó; pues yo llevé una vez este En. fin, deJandose la mlsma e;losa ,del ano 
dato a los directores de los ferrocarriles, dado antenor, creo que de los trece mJ!l~nes que se 
por los obreros que me lo fueron a con:uni- dieron p~ra ~l s~rvicio de las pohclas en 1~_15 
cal' a mi casa: nosotros hemos construido, di- puede dlsl~lnUlrse algo para el pr~8ente ano. 
jeron, tres cocinas pam Pedro, Juan i Diego, Q.u:- el GobIe~no proc~da a reorgamzar el ser
con el cobre i el fierro de la maestranza, POl- VICJO ~con?ml7.an~o dmero. 
que los jefes lo ordenaron. HaI aqm otrns Item que so ~an aumentado. 

. .. .' El ítem 3178, para gastos Jenerale.s. de la 
1 entónces se puso. remedIO 1 se sep~ro a policía, se ha aumenta~o por la Com~s¡.on en 

un. e.m~l.eado. La maestranza era buenD. que mas de cien mil pesos, fijándolo en qUllllentos 
eXIstIera: lo m~lo er~ el abuso que se ~a,cIa. creintici.11co mil 'pesos; .el eño ~nterJOr era Je 

TambJen haI ~na Imprenta en la pO~lCIa 911e cuatrOCIentos vemte m¡\ pesos 1 en el pl'oyec .. 
cuesta sesen~a mIl pesos anuale~, ljue Impl'1me del Gobierno viene propuesta esta mislDa can
l?s, formulanos para los partes ,dlarIOS ~e las po- tidad. Yo pido que no se apruebe el aume?to. 
lICias,. algunos cuaderno~ de llls,trucclOn, e~c.; El ítem 3181, para vestuario, que fue de 
pero~Jenp,ralmente eFta::; IUstruccIOn~s. s?n C'ler- quinientos mil p 8 'lOS el año anterior, d Go
ta,s lIbretas q'(le se r,epatten a los .ofiCiales, p~. b¡~n~o en su pr0.YlC;t:) propus.o aUl~ent~r!o a 
gando.las de su bolslllo. En esta lmprer:~a ha~ qUlDlentos cuarenta mIl por estlmar msufiClen
gu~r?I~neS que hacen las veces de caJIstas.I tes los quinientos mil, sogun espresaba en un.a 
haI CIVIles que van a cobrar su sue~do sIn UDl nota; i la Comision propone elevarlo a un ml
forme. 'rodos esto_s hech?~. denunC'!ados en la lIon cien mil pesos. De modo que la insufi:ie~
prens~ PO! el senur, P.hlLIP8, motIvaro~ una cia, estimada por el Gobierno en el mes deJumo 
]~vc~tIgacJOn del J\lImsteno; pero esta m,:es en solo cuarenta mil pesos, la estima ahora la 
tI.gacIOn no conduce a n~da SI lJO se. l?ubhc~, Oomision en quinientos SEsentv mil pesos mas. 
SI.no se Erovoca la s~ncJOn d_e la o'pI~lOn pu- Yo propongo, señor Presidente, que no se 
bltca; ~sl.es que rogarla al s~nor MmIstro q.ue acepte tampoco este aumento. 
comun~cara a la prensa_ elmfonne es~edldo El ítem 3182, que cO!lsulta fondos para 
por el Jefe de seCClOn senor Barros Mermo. adquisicion de forraje, etc., se ha aumentado 

Entre los estudios publicados por el coronel a un millon trescientos noventa i seis mil seis-
Phillips viene un plan mui J'dcional; reduee cientos cuatro pesos. . 

. el número de comisarías de Santiago de once Cuando yo estudié esta cuestion del :forraje 
a ocho, Jo que permitiria ahorrar ciertos gas- para comparar los gastos del Ejército con los de 
tos jenerales inherentes a caja una de estas policía, la Inspeccion de este ramo me pro
comisarfaf'. Por ejemplo, cada una emplea de porcionó algunos datos por órden del! Minis
treinta a cuarenta hom bres de reten, i este terio, i en dios pude ver que ya estaban hechos 
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los contratos respectivos para todo el año, as- canzó a pagar con esa suma los sueldos de 
cendiendo el gasto total a ncvecientos cin- las policías i la Inspeccion del ramo; por esta 
cuenta i ocho mil pesos; habia que agregar razon, pasó una nota al Ministerio en In que 
cicrta cantidad para pagar movilizacion, carga pedia se elevara esta cifra a catorce millones 
i descarga del mismo forraía, la cual se estima- de pesos. 
ba en setenta mil pesos. De manera que para Este ítem está destinado esclusivamente a 
este rubro habrian. bastado i sobrado un millon pagar los sueldos de las policías, i segun los 
doscientos mil pesos; no sé por qué ahora se datos que tiene él Gobierno, por un lado no es 
ha elevado la parrida a un millon trescientos posible reducir en un solo hombre el personal 
nOVt'nta i seis mil seiscientos cuat:o pesos. de ellas, i por otro, seria ménos posible aun 
Creo que se podria 1'E'bRja1' el ítem en dos- reducir los sueldos. 
cientos mil pesos aceptando el cambio de Tengo a la mano la distribucion de este 
glosa. ítem, hecho en el año último, en el que los 

Respecto del ítem 3185, que consulta fa n- sueldos aparecen bastante moderados i pru
dos para armamentos i municiones, no sé por dentes, especialmente en lo que se refiere a los 
qué se ha aumentado a cincue~ta mil pesos, sueldos de los guardianes. El personal de lad 
¡¡¡iendo que siempre ha sido de veinte mil policías, en Santiago i en los diversos depar
pesos. Hoi día ni siquiera habrá dónde cOm- tamentos, es sumamente esca80. A e:>to res
pral' armamento. recto, en cupnto a lo que se refiere a la ciu-

El señor Correa.-Deseo hacer Una con· dad de Santiago, tengo aquí un E'studio de la 
sulta al señor Ministro del Interior. prefectura en el que manifiesta las deficiencias 

Aparece en el informe impreso de la Comi- que hai i que es necesario remediar. 
sion, i creo que 0n ello habrá un error, que el No quiero fatigar la atencion del honorab:e 
ítem 3181, relativo a la adquisicion de vestua Senado con la lectura de este detenido estudio 
rio i equipo, se ha dejado en un millon cien mil i me limitaré a leer la primera parte, en el 
pesos, miéntras que el ítem 3182 se ha eleva- que se encuentra el preámbulo sobre este 
do a un millon trescientos noventa i seis mil punto. 
seiscientos cuatr?, pesos. Se&,u.n mis, recuer- El señor Walker Martínez.-¿ Por qué no 
dos, ,lo q;te ocurno en la (1o~lslOn fue g.ue se se ahorra el señor Ministro esa lectura? Estoi 
elevo el ~te~ 31.81 ~ ~n mlllon tfósClen~os de acuedo con el señor Ministro en que los 
noventa 1 seIS mIl seIscIentos cuatro pesos 1 el sueldos no son mui altos. 
de forraje se dejó en un millon cien mil pesos. El -. lb - (M" t d 1 I t . ) 
Parece, pues, que ha habido un cambio. senOI anez IllIS ro _e n erlO1' . 

El señor Echenique.-Y o recuerdo lo -:-N o me refiero. a los sueldos, senor Senador, 
mismo. silla a la reducclOn del personal. 

El señor Ibañez (Ministro del Interior;'-- Dice el prefedo en una nota pasada al In-
Talvez hai aquí un error de impresiono tendente para ser elevada al Gobwrno: 

El señor Walker Martínez.-Si es así, «A fin de que USo se sirva, si lo tiene a 
limito mi innicac:on a la partida de vestuario. bien, poner en coniJciniento del señor Minis
AL:epto UlI lllillou cien mil pr;"OS p"r;1 forraju, U'O 0.01 Intorior la oelicada situacion a que ha 
puesto que ssa suma corresponde a los con- llegado el cuerpo de mi mando con motivo de 
tratos pendientes. la alarmante esca~GZ de su personal, tanto en 

J;~l señor Correa.-En lo que concierne al la pa!-te que corrpsponde a la policía de órden 
vestuario, tiene el señor Ministro todos los an- como en la que pertenece a la Seccion de 
tecedentes necesarios parajustifkar el aumen- Seguridad: me permito esplicar a USo el desa
to, tal como 1(1 justificó en el seno de la Comi. rrollo que han tomado los servicios policiales 
sion Mista. dentro de los últimos años, la forma en que se 

F~i señor Walker Martínez.-Esperemo~ desemuelven i, eomo c\msecnencia lójica, la 
lo que diga el señor Ministro. imposibilidad material i absoluta en que s~ ~n-

El seDO::' Ibañez (Ministro dp,l Interior).- ,uentra esta prefectura para llenar la mlSlOn 
En 10 relativo al ítem 3177, que el honorable .le segurida::l i órden que le está encomen
Senador de Santiago propone reducir a doce dada. 
millones seiscientos mil pesos, debo manifes· Las disminuciones paulatinas que ha debido 
tal' al honorable Senado que, a mi juicio, e¡,ta sufrir la dotacion del cnerpo por las economías 
1'educcion no es posible hacerla que se ha creido del caso introducir año a año 

Es sabido que en el año anterior Sf) consnl- en el presupuesto, han colocado a la policía e~ 
tó una suma de trece millones, pero el ejercí- situacion de que sus enerjías, sus progresos 1 

cío del año arrojó un gasto mayl.r; no se al· sus mejores esfuerzos tengan necesariamente 
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que resultar estériks ante la imposibilidad de tado tiene tambien en sus manos la policía, 
cubrir las necesidades de la ciudad, que ha sucede otro tanto, pues todos los intendentes, 
ido creciendo material, industrial i comercial- gobernadores i prefectos manifiestan al Go
mente en proporcioll totalmente inversa a di- bierno que con la tropa que tienen no pueden 
chas disminuciones. Esta situacion se hace ya hacer el servieio i pidfln que se aumente su 
tan delicada, que esta prefectura cree de su dotacion. El Ministerio ha debido negars~ a 
deber hacerla presente en forma amplia i de- todas estas peticiones, no ha querido acoJer 
tallada al supremo Gobierno para salvar su ninguna de ellas por cuanto ha tenido que S?
responsabilidad; ella debe stlr puesta en co meterse a los escasos recursos con que el pals 
nQeimiento del Congreso i de la ciudad encera, cuenta en estos momentos; pero ir mas l.éjos 
pues reprt'senta ya un problema cuya solucion todavía en esta materia, no lo creo posIble. 
no admite' postergacion i qu.e debe preocupar El Gobierno no podria responder d~ es~e ser
preferentemente la atencion de todas las au- vicio sin contar con los fondos mas Illdlsp~n
toridades.. sables, siquiera con los mismos que ha temdo 

Viene en seguida un párrafo relativo a la en el año último, 
policía de órden, que dice así: El señor Senador por Santiago tiene mucha 

«Policía del 6rden,-En esta seccion verá razon en otra de sus observaciones. Su Seño
USo la auomalÍa de que hoi, 90n un radio, con río ha señalado abusos en las policías! i espe, 
una poblacion, con servicios tres veces supe- cialmente en la de Santiago. Yo tambIen (:reo 
riores a los del año 1900, se cuenta con una que en este servicio existen muchas defiCl~n
dotacion inferior a la que se alcanzaba en cias i tambien algunos abusos; pero el Gobler
aqueila época. El presupuesto de 1900 daba a no tiene el propósito, en esta ocasion, de dar 
la polida de Santiago dos mil cuarenta i oinco estricto cumplimiento a lo establecido en ~l 
individuos de tropa i el actual, solamente mil ítem 3177, que orilena al Gobierno, en re ah
ochocientos yeintitres; al enunciar esta suma dad, presentar al Congreso el proyecto de 
no se incluyen, naturalmente, los doscientos reorgauizacion del servicio. Este proyecto .está 
treinta i siete hombres que forman la dota- bastante adelantado, yo lo tengo estudIado 
clon de la Brigada Oentral, ya que esta sec- sn ffiuchas de sus partes i me propongo, tan 
cion obedece a servicios de comodidad i trá- pronto se despache el presupuesto del lnte
fico que e:J.tónces no existían i que las nece- rior, que exije mi presencia en el ~?ngreso, 
sidades de la poblacion han debido implantar darle curso a dicho proyecte> i correJlr, hasta 
posteriormente en forma impresc:ndible, donde es posible, todos estos abusos ~ue s.e 

Tenemos, pues, que hoi día cuenta' la po- cometen en las policías, estos gastos I.nmotl
licía con doscientos dos guardianes ménOs vados, estos fondos que se invierten SIn cau-
que hace quince años i con una responsabili- sa justificada. . 
dad i recargo de trabajo que, como USo verá, Es verdad que en ocasiones anterIOres el 
es tres veces superior al de aquellos años, en presupuesto ha establecido esto mismo de la 
que ya se empezaba a notar la deficiencia ele reorganizacion de las policías i no se .le ha 
su dotacion. dado cumplimiento por parte del GobIerno; 

El área de la ciudad se ha JuplieaJo, por lo pero tenga la lleguridau el Senado de que nO 
ménos, en los últimos quince años. sucederá igual cosa en esta ocasion, salvo, na-

A los parques, plazas, avenidas i otros pa· turalmente, que yo no tuviera el tiempo ne
seos públicos inaugurados durante los últimos cesario para acometer esta reorganizacion. 
quince años, debemos agregar mas de cien ca- Pero si hubiera de permanecer aun cuando 
Hes abiertas o prolongauas, treinta i cinco po, fuera por pocos dias en este puesto, tenga la 
blaciones, muchas de ellas es tensas i con un seguridad 8u Señoría de que esa reorganiza
crecido número de habitantes, i las varias sub- cion se hará i no se dejará una ancha via a 
delegaciones i distritos rurales que han pasa- eslos abusos i a este malgasto de los fondos. 
do a formar parte del territorio urbano.» De manera que, por lo que respecta a este 

1 cita, 6n seguida, diversos detalles. ítem, yo creo que hai que mantener la cifra 
De manera que la Prefectura de Policía de de trece millones quinientos mil pesos, ya que 

Santiago manifiesta al Gobierno que ya no la Comision Mista rebajó el proyecto del Go
puede responder del órden en la ciudad por bierno que consultaba catorce millones de pe
la falta de tropa. ¿Cómo podemos, entónces, sos, atendiendo a las informaciones i pedidos 
disminuir todavía mas los fondos que son in de las oficinas de este servicio. 
dispensables para mantener la tropa actuan Debo agregar todavía una observacion mas, 

Ahora, por lo que respecta a los diversos i~es ésta: en el último año, como dije, i lo es
departamentos de la República, en que el Es presó tambien el honorable Senador por San-
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tiago, se cllllsultaron trece millones de peso:;; terminadc, porque la Oámara de Diputados no 

pero el Oongreso aprobó una lei especial que tiene níngun presupuesto de que ocuparse. 

dió un milbn mas para este servicio, o sea, El señor Walker Martínez.-i.enemos 

los mismos catorce millones que solicitaba el que precisar la hora, no pasando de las doce, 

Gobierno. porquo necesitamos algun tiempo para ir a 

Ahora, por lo que respecta 1, la reduccion almorzar i volver a la hora en que debe co

que el honorable Senador por Santiago ha pe- menzar la sesion de la tarde. 

di do en el ítem 3181 sobre vestuario i e::¡uipo, El señor Ibañez (Ministro del Interior).

debo manifestar a Su Señoría que en estos Si no se alcanza a despachar el presupu~sto 

momentos habria mas bien razon para aumen- en esta 3esion, no creo que haya inconvemen-

tal' este ítem. te para terminarlo en la sflsion de la tanie. 

Sucede que con motivo de la guerra euro-I Fjl señor Walker Martínez.-Se me o~u

pea se ha producido un encarecimiento tal rre otro temperamento. Vengamos a la s~81On 

en los artículos de vestuario i equipo, que se de la tarde a IR hora exacta de las dos 1 me

puedfl calcular en mas de un sesenta a seten- dia i nos ocupamos del presupuesto. Oreo que 

ta por ciento. I..Ja lana, que forma la materia en una hora o sea a las tres i media quedaria 

prir~:l.a principal para hacer el veBtuario, ha despachado el presupuesto del Interior. . 

subIdo de sesenta o sesenta i cinco pesos a El señor Echenique.-Pero no habr!a 

ciento veinte pesos el quintal; i existe en el tiempo para mandar el oficio respectivo a la 

Ministerio una r:ota pasada por el contratista otra Oámará. 

que proporciona el vestuario a las policías, p.n El stlñor Walker Martínez.-Tampoco 

la cual dice que le será absolutamente imposi- lo ha bria aunque lo termináramos a las doce. 

ble cnmplir el contrato que tiene celebrado. Por esto insisto en mi idea, l,ue creo 10. mas 

Ese contrato da un término medio de treinta conveniente, de que suspendamos la seSlOn a 

i ocho· pesos por traje completo, compuesto las once i media i la continuemos a las dos i 

del veston i pantalon de paño grueso, i obser- media en punto. 

va tambien este contratista que ese precio de El señOI' Charme (Presidente) .. Quedará 

treinta i ocho pesos no le alcanza siquiera entónces acordado continuar esta sesion a 

para pagar el paño al mecio que tiene adual- las dos i media i Reguír disuutiendo el presu-

mente. ~ puesto hasta las tres i media. 

Agregaba que para comprobar el hecho, Acordado. 

pues no pretendia ser creído bajo su palabra, Puede continuar ul?ando de la palabra el 

bastaría. dirijirse a las fábricas de paños, don-I señor Ministro del Interior. 

da podna comprobarse lo que afirmaba. 
Estas obServaciones, ya comprobadas, las 

tuvo presente la Oomision Mista para aumen. Presupuesto del Interior 

tar el ítem. Oonsideró que de otra manera no 
se podia atender al servicio. El señor Ibañez (Ministro del Interior).-

Todavía mas: f 1 vestuario dE> la policía ti6- Segun creo, el honorable Senador de Santia

ne un tiempo casi fijo en su durMion, siendo go ha pedido tambien que se reduzca el ítem 

necesario renovarlo al cabo de ese término. 3182, relativo a forraje. 

~n un año se renueva parte de este vestuario F~l señor Walker Martinez.-Nó, señor 

. l.en otro. la otra parte. Resulta que habiendo Ministro, porque esplicaron los señores Se

SIdo mm ~scasa la suma ~onsultada en 1915, nadores que hui un error, que están cam· 

la renovaClOll del vestuarIO no se hizo, i si biadas las cifras. Así es que mis observaciones 

ahora no se co?sulta el diniJro necesario para a este respecto no tienen razon de ser. 

e11o,.los guardIanes no tendrían cómo andar Ell'leñor Ibañez(Ministro del Inbwior).-En 

ve~~Idos. .. cuanto al ítem 3185, que se ha elevado a cin-

. Iodo esto ~ace que sea lluposlble la reduc- cuenta mil pesos para armamento, SI' ha pro. 

ClOn de este Item. cedido así porque en el curso del año 1915 se 

, vió que era absolutamente insuficiente la suma 

prorroga de la sesion de veinte mil pesos consultada. 

N 
• •• Por lo demRs, en los últimos tiempos no se 

~l senor Tocornal.-~e pe:rmlto msmuar han hecho adquisicionas de armamentos, de 

la Idea de prorrogar la seSlOn hasta las doce. manera que este año se hace sentir una nece

El. señor Echenique.-J:>0dri~ der hasta sidad mayor. Este es un gasto que tiene su 

termllla~ el presupuesto en dlSCURlO~. . oríjen en las economías forzadas que se han 

El senor Tocornal.-OonVl:mdna dejarlo hecho en los años anteriores. 
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Creo que debe mantenerse la suma de cin- misma de qlle estemos tratando ahora del p:e-
cuen tlt mil 'pesos supuesto revela que los momentos son precIO-

Ei señor Walker Martínez,-Pido la pa- sos. . . 
labra, pero como ha llegado la hora, haré uso Por lo mismo quise ahorrar al señ~r l\ll.ms
de ella a las dos i media, ya que se ha acorda- tro)a lectura de ciertos datos .iustIfieat~v?s 
do destinar al presupuesto la primera parte de que estaba dando sobre el personal de pollcJa. 
la sesion ds la tarde. . En cuanto a este personal, estoi de aeuer-

El señor Charme (Presidente).-Como ha do en aue no debe disminuir¡¡e ni rebajár
llegado la hora, continuará eete debate de dos seles el sueldo i esta convieeion es mui an-
i media a tres i medi~ de la tarde. tigua en mí. Pero, la cuestion no. es esa; ni 

So suspend~,la sesl~n.,. " quiero que se rebaje el personal nI q:le se l.e 
Se suspendw la SO,SW17; '/, reabierta, continUO reHuzca el sueldo sino que se gaste mEnos dI-

la discusion del presupuesto del Interior.. nero inútilmente' en gastos inconvenientes. 
El ~eñor Charme (Presidente).-Continúa Estando esta pa'rtida hace tantos años fi~u-

la seSlOn, rando en el presupuesto sin que se haya dIC-
F~st.ab_a pendi~:r;te la partida l~, policías. tado el pr?~ecto de re?rganizacion definitiva 
l:'~l senor ~ehu,-Rue~o a mis ~ono:ables de las rOlICIaS, he quendo que se coloq~e ~na 

eokgn" que antes de contmuar la dlscUEllon de cantidad menor ae dinero para que el Gobler
la ~artida 18, me per~;tan formular ~na indi- no se vea obligado a estudiar ~sta cuestion i 
CtlCIOn resp~c~o de un ltem de l~ partIda 10. redu'3ir los gastos a lo necesarIO. Las p~azas 

Se trata umcamente de cambIar la glosa del supuestas que cité que han sido denuncIadas 
ítem.2083, q.ue consulta ci:J.co mil pesos. para por la prensa en 'los brillantes ar~ículos del 
un dIspensarIo. En el proyecto del. GoblCr~o coronel Phillips, han sido reconoc~daf' en el 
se co~snlt~b~ fosa s~~a pa.ra un dlspensaflo informe que elevó al Gobiem? el Jefe d~ la 
en Ranqml, lla ComlslOn Mista alteró la glosa Seccion de Policías del }linisterro dellntenor, 
cambiando la p:¡labra Ránquil por Tomé. i por eso he pedido que se publique dicho in-

Mi honorable colega por Senaturía, señor forme. 
Escobar, ha recibido indicaciones de la pro- '1' b' " 1 asa en las maes ' . l 1 am len recor~lo 0 qne p e -
nncIa que representamos en as cua es se so t . t H - t o n"os el "'li 
1, . t' l b ranzas e Impren as. ace cua l' a , ..J-
lclta que se man enga el ítem ta como esta a 't . d lIt . et'o' ])0 el' t· "'rmi 

1 d 1 G b· f d' d DlS ene e n enor prom 1 - n v -
en e proyecto e o lerno; un an ose esa ,t t' d 1 s' Dentas 1)ero sea . . d' h dO . h d no a elSa cues IOn e a lffit r , 
petIcIOn en que lC o Ispensano a esta o , 1 M' . t' pO' un olvido 
funcionando en Ránquil con mui buen éxito pOrlue ~!O fl d mIS eno o 1 , 

en el año último. Segun datos que tengo, se es ~ gUlü o l~n. na a. 1 e 'CI'O de l'm 
h . tOd 11' 1 '[:f 1 l!Jn a po lOla se cree que e s rVl . -

an aelSI () a 1 mas (e mI en ermos, os cua- t . t d' ue los Ca¡"IRtas i 
1 ' '1' 'é ¡-nona ne., cnes a na a, porp . ~ 
's no tE'man mas aUSI lO que ese; mI ntras d I 1 ti mo guat.dl'~nes 

T 'h' .J ., d emas amp eae os gunm co ct , 
que en ome al tOIJO Jenero e recursos, co- ° d t os mI' e' tras tanto ' 'h . 1 'd' . . 1 . prImeros, segun os o ercor; n i 

mo sel, ospIta, me ICOS, etc., 1 en e pl'lSU- 1 G b', . ,t t '1 pesos' Duales 
P uesto Lai otro ítem d'3 veinte mil pesos para e ~o lelnO g,as a sosen a mI , a. 

1 1 't 1 d T ' en 111an(,Ollfl'lil. Ahom ¡;,~ va ~ mslalai' uaa 
e Sl?SJ

PI a ,e ome.. f t 1 imprenta en la Penitenciaría, segnn ¡;;e ha dado 
l as ClrcnllsrallClas upran o Tas que as 1 b 

' , '1 a uena nueva. . 
adualrs, yo yedma, que se dotara a Ránqm El señor Ibañez (Ministro del Interior).-
con otros C1l1CO Iml pesos Dara sostener un y t" t l o' e - Senador' 
d ' '" . T' , a se es a lns a an o, s nor , lspensano, sm qUItar esa suma a ome, pero , l' 
como no es posible hacer nuevos g'lStos, me El sO,oor Walker Madmcz.-A 11 .se 
Emito a pedir al Honorable Senado tenga a p~ede ?Isponer de obreros ql:e no hacen San 
bien mantener el ítem tal como venia en el Lun(cs 1 que, son buenos trp.bala~ore~; ~uchos 
presupuesto del Gobierno,· de ellos estan en ese lugar d.ebldo Ulllcamen-

Dejo formulada, pues, esta indicétcion de te a una falta, qu_e~a~ cOlU:tIdo en momentos 
cambio de glosa, a nombre de mi honorable ~n que .obraba!l baJO la aCClOn del alcohol. La 
colega el señor K¡;;cobar. mcIus.trIa partIcular ?a espl?tado ya a estos 

El señor Charme (Presidente).-Si no hai trabaJadort'l:!~?Porqueno ha?l~ de aprovechar
oposicion por parte de la Honorable Cámara, los ahor~ el Estado? ~fe felICIto, pues, q~e se 
fHl dará por aprobada la indicacion que acaba v,ay~ a mstalar uDa Imprenta en la Pemten-
de formular 01 señor Senador por Concepeion. CJana. . . 

Aprobada. Sin e~bargo, aun c~and? esta lllstala~lOn 
El señor Walker Martínez,-Voi a de no se hICIera, en cualqUIera Imprenta partlcu~ 

cil' mui pocas palabras pues la circunstancia lar se podrian hacer las impresiones de la po 
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licÍa pagando veinte o treinta mil pesos, en vez como está. Hai una sRccion especial qUA se 
d(~ los setenta mil que se gaHtan ho! dia. llama la Brigada Central que se d~'c1i('a a diri~ 

El año pasado se necesitó un suplemento jir el órden de los coches cuando hui bailes o 
pal a fstOS gastos, lo que manifiesta que laR matrimonios, llegadas de diplomáticos, etc., i 
incorrf1cciollf1S se han ido perpetuando. Estos seria natural que estuvieran siempre listos esos 
son los abuflos a que me refiero i que quiero hombres para acudir a cualquier llamado de 
estirpar, principalmente el de las plazas su- la calle cuando fuera neCef~a\ io su ausilio. 
puestas, que está en la CúnCif'IlCia de todo el Por el momento limito mi indicacion a que 
mundo i que lo forman los ordenanzas, coci- Re reduzca la partida u trece millones dos cien
neros i cocheros policiales que se ven eIl todas tos mil pesos. Por ahora retiro mi indicacion 
partes. Nuestra policía no es buena i, a pesar relt>.tiva al forraje, puesto que ha declarado el 
de esto, no se ]¡¡:ha reorganizado desde hace señor Ministro que con un millon cien mil pe
cinen años que se promete hacerlo. sos se pueden alimentar los tres mil quinien-

Haciendo ahora una observacioll jeneral, tos caballos de las policías. 
diré que creo que es una desgracia que en ~jl senor Ibañez (Ministro del Int~rior)~
nuestro sistema político el jefe dd Gabinete Se han economizado doscientos mil pesos en 
sea el Ministro del Interior. En otras partes forraje. 
el Ministro del Interior, como su nombre lo El señor Walkcr Martinez.-Mui bien. 
indica, se ocupa de Jos asuntos internos del Es necesario que votemos en conciencia i a este 
pais, de cuyo buen réjimen dependen las vidufrl respecto voi a formular una peticion que ser
i haciendas de los ciudadanos. Aqu1 el Mi- vil'á mas para el porvenir que para el prpsen
nistro del Interior, como jefe del Gabinete. es te; v oi a pedir votacion nominal para esta par
un Millistro que tiene que ocuparse preferen- tida rell1tiva al forraje, porque quiero queque
temen te de política i no puede dedicarse a los de constancia en los anales del Congreso que 
asuntos administrativos por falta de tiempo; segun nuestra conciencia se pueden alimentar 
así se esplica que durante cinco años no haya tres mil quinientos caballos con la suma que
habido oportunidad para revisar siquiera ios se consulta ahora en la partida. 
reglamentos policiales. Hespecto a la partida de veinte mil pesos 

Cuando esta paltida se colocó en el presu- para armamentos, debo recordar a la Cámara 
puesto se presentaron dos planes: uno d~l se- que el año pasado se consultó una de trt'inta 
ñor Claro 801ar, que es una persona mui la- nÍil pesos que no se invirtió. 
bOl'iosa, en colaboracion con el señor Izquier- tPor qué se consulta entóncos nuevamente 
do, ex-Ministro del Interior, i el otro de varios esta partida? 
señores Senadores. La impresion que estos tSe van a comprar armamentos en Europa 
proyectos me dejaron fué que exi¡;tian pro- en ias circunstancias actuales? 
pósitos de economía i de mejorar el servicio. Jel señor Ibañez (Ministro del Interior).
El plan propuesto por el coronel Phillips, cuyo La indicacion de) Senador de Santiago es pa
patriotismo reconozco i aplaudo, reduce la ra disminuir 131 ítem 3177, correspondiente al 
partida fm seiscientos mil:pesos, i sin em bnrgo, sostenimiento de las polícías? 
aumenta el númerc, de guardi,mes hábiles 1 su El señor Walker Martínez.--Yo limita 
remuneracion. ba el ítem a trece millones de pesos pero me 

En dias pasados discutíamos el proyecto habia olvidado del vestuario. 
sobre patentes, i cuando combatía las casas de Su Señoría decia que se ha encarrcido mu
cena, se me dijo: tno sabe DU Señoría lo que eho la fabricacion de los trajrs i que este en
rs l'l policía? tno sabe que las casas de ceua carecimiento llega al sesenta por mento. Pero 
existen por miles en la ciudad? Este incidente si el año pf.srdo ~e destinaron a este objeto 
demuestra)a desconfianza unánime que hai quinientos mil pesos, Jo IJü,tural es que la su
en la policía, algunos de cuyos oficiales han ma se eleve a ochocientos mil pesos i no a un 
pasado su juventud en la penitenciaría. millon cien mil pesos que equivale a un au-

En vista de estas consideraciones, me par,)- mento dA ciento veinte pOI' ciento. 
ce que el Gobierno debia estudiar esta eues- Yo rogaria al teñor Ministro que tomara en 
tion. lile limitaré por ahora, desde que el Go- cuenta estas observaciones. Dice Su Señoría 
biel'no ha rebajado la partida do catorce a tre- que los contratistas no cumplen sus contratos 
ce i medio millones de pesos, a pedir que se porque los jóneros están mui caros, pero los 
la rebaje todavía en trescientos mil pesos contratistas no han desahuciado sus contratos 
mas. cuando] los jéneros han bajado. I quien se. 

Hai muchas cosas que podrian reformarse, está a las maduras debe tambien estarse a 
pero nada se reformará si queda la partida ,las duras. 

.. , 
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El señor Ibañez (Ministro del lnterior).
Debo advertir a Su Señoría que el Minis· 
terio de mi cargo no ha resuelto nada sobre 
el particular. Yo solo hacia valer p,sta circuns· 
tancia para que se viera la necesidad de aproo 
bar i'ste ítem. 

A un gllardian de infanterta se provee 

Cada año: 

El señor Walker Martínez.-Yo no me 
'estiendo en mayores consideraciones en el 
deseo de que esto SI3 vote ántes de las tres 

Costo o equiva· 
lente anual por 
individuo. 

De un ambo de pai'ío, compues
to de una blusa, o un dorman 
o una guerrera, segun sea el i media. 

El señor Ibañez (:\'Iinistrú 
Voi a comenzar por la última 
dones del señor Senador. 

. uniforme en uso en la respec-
del [ntenor).- tiva policía, i de un pantalón 
de las observa- i este amb0 uno con otro cuesta 

El cálculo para consultar esta partida 
«vestuario» en la cifra que el Honorable Se· 
nado conoce, no ha sido hecho tomando en 
consideracion el aumento del precio de los aro 
tículos, sino que se ha mantenido en los mis· 
mos precios antiguos, I la razon es mui senci
lla. El ai'ío pasado no se alcanzó a hacer el 
servicio con la cantidad consultada, i mas que 
eso, no se hizo la renovacion del vestuario 
que por lJecesidad debió hacerse. Por eso es 
que ahora se ha querido pedir no una canti· 
<iad nominal, una cantidad ficticia, que des· 
pues se iraduzea en cuentas pendientes o su· 
plemolltos sino la cantidad que efectivamente 
deberá gastarse. 

hoi! .............. , .. , ............. $ 
De un casco o una gorra de rJa· 

ño, segun policía, cuyo ¡,re 
cio actual, tambien una pieza 
con otra resulta a ............ . 

De un 'terno de loneta: blusa, 
pantalon i gorra, costo actual. 

De dos pares de guantes, que 
importa cada uno un peso 
veiuticinco centavos, .... ' ..... 

De tres pares de zapatones por 
cabeza, co~.to de cada par, ca-
torce pesos ................. . 

Cada dos ai'íos: 

En cuanto al precio que tienen estos arUcu· De un par ~e polainas, q~e i~-
los hoí, es una razon nueva, posterior a la fe· portan dIeZ pesos par I eqUl· 
eha en que se elaboró el presupueato. valente por lo tanto a un 

Lamento tener que entrar en estos detalles gasto anual por unidad de ... 
-que ya di en la Comision Mista i que basta· 
ron para que por unanimidad aceptara i alln Cada tres años: 

aumentara el monto de este ítem. Apelo al D t d ~ . 
testimonio de los señoffls Senadores que for, e un capo e e pano, cuyo 1m· 

porte a la fecha es de cuaren-
man parte de la Comision a fin de ahorrar la ta i CiI'-CO pesos, lo que repre. 
lectura de detalles que fueron estudiados es- senta por año un gasto de un 
crupnlosamente i que la Comision consideró tercio sobre cuarenta i cinco 
absolutamente satisfa~torios. pesos .....•......... , ............ '. 

j.l s~ñor Fe~iú,- Rogaria al S;ñOl Ministro De una manta impermeable, que 
se SIrVIera deCirme cual es el numero de po- vale hoi dia cuarenta i ocho 
licíales que paga el Fisco. pesos, o equivale a un gasto 

'El señor Ibañez (Ministro del Interior).- anual de un tercio sobre esos 
La dotacion de las policías fiscales es de siete cuarenta i ocho peSOS ...... .. 
mil doscientos individuos; cuatro mil cuatro· De una frazada dé lana, con un 
cientos de infantería i dos mil ochocientos de importe de dieciseis pesos 
cab811ería. La cantidad que se necesita para cincuenta centavos, de lo que 
vestir i equipar a los siete mil doscientos in, resulta que el gasto.en un año 
dividuos de tropa que forman en la actuali· equivale ~ la tercera parte .... 
dad la dotacion de las policías fiscales depen. De una manta de castilla, cuyo 
dientes del Ministerio del Interior, desde de precio es de veinticuatro pe-
Tarapacá a Magallánes, es de un millon tres· sos, corri~sponc1iendo por con-
cientos noventa i seis mil seiscientos cuarenta siguiente el gasto equivalen-
pesos. t,e a un año a. . .............. .. 

V oi a dar lectura a algupos d~tos: 

38 

5 50 

20 

2 50 

42 

5 

15 

16 

5 50 

8 
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Costo o equiva- ¡' 
lente anual por 
individuo. . 

Costo o equiva
lente anual por 
individuo. 

1 esto cumprueba, pues, que el 
gasto (le vestuario i equipo 
reglamentario de un guardian 
de infantería a los precios de 
adquisicion anotados que co, 
rresponden a la cotizacion 
mínima corriente, por mayor, 
importa la suma de ............ $ 

A un guardirtn de caballería 
se suministra 

Ademas de las prendas ya de
talladas que, como queda es
tablecido, representan en el 
año un gasto de ................ $ 

Cada año: 

Doce juegos de herrauuras para 
:1 caballo, a un peso cada 
]Ueg'j"l, o... . ••....•.•••..••• 

Uno i medío Kilo clavos para 
Jlerrar, a razon de ciento 
veinticinco gramos por cada 
j\lt~go de herraduras, con un 
costo de un peso cincuenta 
kilo ............................. .. 

Gna barriguera o cincha, con un 
costo medio de ................. . 

Cada tres años: 

Un correaje eompleto, compues
to de riendas i cabezadas, al
ciones, pl'etal, corrpas de gru
pa i portasables, sobreoin
chas i correas de cincha, ma
nea i mancornera, con un 
costo de ciento tres pesos 
veinte centavos, p.quivalente 
a un gasto anual de .. 

Cada cuatro años: 

Un abatanado i un par espuelas 
que en conjunto cuestan 
treinta i un pesos treinta cen
tavos, o sea la cuarta pade 
de esta suma en un año ...... 

Cada cinco años: 

Una carona de cuero, velor de 
veintiocho pesos ochenta cen
tavos, equivalente a un gasto 
anual de la quinta parte so-
bre dicha suma... .. . .......... . 

Cada seis años: 

157 50 

Fn casen silla i un juego de 
frenos (filete i palanca) i un 
par de estriberas. Como todo 
esto imoorta ciento cincuenta 
i ocho Ilesos ochenta centa
vos, ~Ol'responde la sesta 
parte al gasto anual, o sea .... 26 60 

157 

Lo que hace subir el costo anual 
del equipo i vestuario para 
cada gnardian de caballería a 25] 30 

Con los datos precedentes puede, pups, cal
culalse la cantidad que requiere el aprovisio-

50 namiento de vestuario i equipo, para la dota
cion de tropa, ya espresada, como sigue: 

12 

Para cuatro mil cuatrocientos 
hombr~s de infantería, a cien
to cincuenta i siete pesos 
cincuenta centavos cada equi-

2 25 

5 

po ................................ $ 
Para dos mil ochocientos hom

bres de caballería, a doscien
tos cincuenta i un pesos 
treintit centavos cada equipo. 

Hesultando así el total propues
to en el proyecto de ... , ...... $ 

693,000 

703,6-10 

1.396,640 

Ahora por lo que respecta a la reduccion 
del ítem global de trece millones quinientos 
mil pesos, me permito pedir al Sem.do que no 
acepte e¡;:a reduccioll. J l1stamente el pi opósito 
que el Gobierno tiene de hacer de una vez 
por to:las la reorganizacion de policías, acon
soja consultar en el presupuesto los fondos 
suficientes para poder llevar a cabo la reor· 
ganizacian en debida forma. El servicio de 

34 40 policfa es mui deficient.e en la actualidad. Es 
verdad que una parte de los fondos se invit~r 
ten mal, en di versos ramos es posible hace reco
nomÍas que ascenderán a ciento o cif'nto cin
cuenta mil pesos, suma que a mi juicio debe
ria destinarse a completar el s61vicio de poli
cía, que es absolutamente insuficien'e en mu-

7 80 chas partes. En la policía de Santiago, por 
ejemplo, como lo manifesté en la sesion de 
esta mañana, S6 di:>ja sentir una gran falta de 
personal de policía, i si a estu se agrega qU'3 
algunas COlllupas vecinas a .Ia capital, como 
Providencia, N uñoa i San MIguel, por buenas 
o malas razones, han conseguido que la poli-

5 75 cía de Santiago preste sus servicios en ellas. 
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distr&yendo así un numeroso personal de sub· Pero Dara poder reorganizar el servicÍo es 
comisarios, oficiales i ciento i tantos indivi- necesario que se mantenga en el prpsnpuesto 
duo s ele tropa, esta falta de personal tiene la cantidad consultada, pues si esta suma se 
qU(1 agravaIse mas aun. reduce, un decreto de reorganizacion hecho 

~~I )linisterio tiene el propósito, i a"í lo ha en esas condiciGnes no serviría. Es preciso 
comunicado a los alcaldes de esas comu.las) dejar alguna amplitud al Gobierno parll que 
de hacer cesar alguna VE'Z este estado de ca- esta reorganizaeion ::;e lwg(l en forma que dé 
sas i no facilitar mas este personal para flue buenos Tflsultados pam d lliüjoramiento de h 
continúe pn'stando sus servicio~ en ellas, por- policía. 
que lf'galmente ese servicio debe ISer atendi- Yo debo dfc1arar de~de luego que los vi
do por las l\lunici palidades respectivas. Pero 1 cios 8püalados por el hOTIorl\bie Sellador ya 
luego de tomarse esa detenninacion los veai- be tenido el propósito de remudiados i, con 
nos aIecü!C1os observan que van a quedar en- respecto a la'! impn'ntas, puedo decir al señor 
tregados a los laarone¡; i salteadores i en el SenaJel' que serán rmprimid¡;,s sin demora 
mas. completo abandono, debido a que esos porque creo que, en todo caso, ftle servicio de 
Municipi<s carecen de medios para pagar po- impn'nta se puede hae r con mucho menor 
licías propias. En vista de esto se les ha ma- costo en otra parte, ya sea en una imprenta 
nifestado que pueden contar con la policíCl particular o en una imprenta fiFcal. Oreo que 
fiscal dl1rante el presente aüo, a fin de quP eso no C~l SÜlO un derroehe de dinern. 
las Municipéllidades respecti VtlS Ee vayan pre- Por consiguiente, ya (-lile en esta ocasion no 
palando i consulten en sus presupuestos vara pasará lo que ha pasado en lcasiones allterio
el año próximo el dinero necesario p'ara pagar re~;, esto es, que se promete hacer esta 1'eol'
policía!; propia«, ganizaeion de las policías i no se cumple, ya 

Se ha imiuuado adomas a estas autorioa- que esto se va a hacer, pediría al Senado que 
(les i vecinos la idea de que contribuyan a consn:te est.os fondos que C'onceptúo absolu
los glstoS de la policía de Santiago con algu- t.amente indispensables. COl"sidero que es el 
na suma fija por cada guardian que preste sus mínimum de dinero que habrá necesidad de 
servicios en sus comunas, como único me- gastar para este servicio. 
dio de continuar en la situacion aetual, ya El señor Charme (Presidente).-Ofrezco 
que segun ellos las policías comunales no sir· la palabra. 
ven para nada. Ofrezco la palabra. 

I!:sto podria hacerse para el año próximo, Cerrado el debate. 
ya qlit; f'1 año en curso continuará el aetual es- Se dará por aprobada la partida en la parte 
tado de cosas, i no es posible por io tanto re- no objetada. 
ducir el ítem a que me refiero ni en un solo Se van a votar las indicaciones formuladas. 
centavo. Puesta en votacion la indicacion del sef/,Or 

Tengo a la mano el plan de sueldos de las Wall.:er JJ1artínez panl rebajar de trece millo
poli tÍas fi~calcs, en el cU'll no se destina ni nes quinientos miJ a trece millones doscientos 
siquiera diez centavos a otra cosa que suel mil pes~'s el ítem 3177, fué rechazada por die· 
dos, de manera que si hubiera de aceptar"e ciseis '/'otos contra dos i una abstencion. 
1~1 indicacion del honorable SOllador habria Durante la '/)otaf'.ion.: 
que optar entre reducir el personal de poli- El seiior Bruna.-Voto que llÓ, en vista 
cía que, repito, es sumamente escaso, o redu- dA las esplicf1ciones del sw:l.or Ministro. 
cir'los sueldos. El señúr Feliú.-l:\ll· la misma razon, voto 

El señor \Valker Martínez.-Ioque yo que nó. 
digo f'S que suprimiendo el personal i.Dneces~- El señor SecretariO.--Item 3178, Para 
río, 'lue se ha d6S~I~ad() al u~o partleular ll!' gdStOS jenerales, etc., quinientus veinticinco 
los jefí's de la polICIa, se podna obtener una mil pesos. 
eeollomía considerable. f~l honorable Senador por Santiago ha he-

El serior ibañez (Ministro del hJterior)- cIJo indicacion para que se mantenga la par
A ei>te respecto puedo decir qne el ánilllo del tida del año último 'lile aseplldia acuatrocien
Gobierno i especialmente el del 1I1inistro que tos veinte mil pesos. 
habla es cortar de raiz el mal de jas plazas El señor Ibañez (Ministro del Interior).
snpue~tas, simuladas, que consiste en pagar Yo rogaria. al Honorable ;:)(-1I1aoo que rechaza
sueldo d,' guardianes a individuos que !lO ra esta indicacioil, porq ll" es neeflsario r8po
prestan s("rvicios de tales, i que muchils "m:es n"r el mafnrial qu"l e~ht ,m pésimo estado. . 
so dedi!'.H:J al servicio particular de los jdf:': El señor Walker Martínez.-Se ¡¡Oarla 
de la misma policía. 1 aprobar el ítem que propone la Oomision con 
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la misma votacion anterior, ya que nadie h,t to del año pasado figura este ítem con la mis
de votar en contra de lo que pide el Gobierno. ma glosa. De modo que el ailo 1915 el1 Go-

El señor Charme (Presid¡mtp).-Si no hai bierno pidió seiscientod ell'trenta mil pesos 
incon veniente, se podría dar por aprobado el para terminar dicho hospital i ahora vuelve a 
ít;em que propone ia Oomision coula mism:'\ pedir fondos para terminflrlo. 
votacion anterior. A mi me choca que se pida una llueva parti-

i\. probado. da para terminar un hospital que dp,he estar ter-
El smlor Secretario.--Item 3182, Para minado. Ahora apitreCe dividida la partida en 

adquisicion i movilizacion de forraje, etc. 01 proyecto del Gobierno, ya que se consultan 
El honomble Senador por Santiago;) ha pe- trc'seientos mil pesos en tll ítem 328 para la 

dido sobre este ítem votacion nominal. terminacion del hospital de San Juan de Dios 
El sel1OI' Yañez.-¡,Se ha hecho alguna in- i otros tl'i'1scientos mil pesos en Uil ítem nnevo 

dicacion de aumento o de disminucion? para la Junta de Beneficencia de Valparaiso. 
El señor Secreiario.-Nó, señc'y Senado!'. De esta manera se vela un tanto la inconve
El señor Yañez-é,Se trata entónces do niencia de repetir un ítem del presupuesto an-

conservar un dato e~'bldíslico? terior. No me opongo a que se den trescientos 
El seIlor Walker Martíncz.-Nad::t mas, mil pesos para gastos estraol'dinarios; pero, sí 

señor ~)enador. me opongo a dar ciinero para terminar un hos-
Pttesto el ítem en l'otacion nomin'll, resultó pital que ya está terminado, ¡ pOI' eso hago 

aprobado por la unanimidad de dieciocho indir:acion para que se suprima esta partida. 
votos, estando presentfs en la Sa a los seiiores El señor Varas.-Me parece, aun euando 
Aldunate, A {essandl'i don Art'uro, Barros, 110 tengo a la mano lOR datos exactDs, 4ue el 
Bruna; Búlnes, Corrpa, Echenique, 1J'eliú, presupuesto para la l'f'paracion del hospital de 
Gatica, Lele' ter, Ovalle, Tocornrtl, Un'uti'l, San J aan de Dios excede de dos millones de 
Urre;jola, V' aras, JValker, y áñez i Presidente. pesos. Pero como esta suma no puede inver-

Al votar: tirse en un solo año, de ahí que ella haya ido 
.U seiíor vValker Martínez.-Sí, sc"ñor; consllltándose en el pI'f~SUpueHto de la nacion 

porque así qu(~dará constancia de que con un por parcialidades. La .Junta de Beneficencia 
m!~lon. c~e:n mil Pd!OS se pueden forrajear tres I de Valparai~o. ha tenido dn~las ?e que en vis~a 
mIl qUllllentos caballos. de las condlelOnes económIcas 1 de la careSfla 

El señor Secretario.-El ítem 3185, Ar de los materiales pueda invertirse esle año 
mamento i municiones, ha sido aumentado a una gran suma de dinero, i por eso ella mis
eincuenta mil pesos. ma ha' pedido que se consulten los seiscientos 

El señor Walker Martínez.-Voi f\ votar cuarenta mil pesos dividiéndolos en dos parti
en contra lle este ítem, porCt Ul~ la partida de das, una para la continuaríon del trabajo i la 
veinte mil pesos, que se eonsultó en el pro· otra para el sostenimiento i recoosb urcion del 
supuesto del al'ío 1915, no se ha invertido, i hospital, segun quo la situalJion económica lo 
ahora se piden cincuenta mil pesos para ar- permih o no. 
mamento. Estas f 00 las esplicaciones que me ha dado 

1m señor Ibañez (Ministro del Intel'ior).- la Junta de Bendiecuóa. 
¿Su Señoría pide supresion o redllccion~ El señor \Valker Martínez.-I';l presu-

El señor \Valker Mar Ínez.-He pedido ¡lUc,sto del año último consulta un ítem que 
qll\\ se reduzea a veinte mil pe:ms. dice: «P~ra la tenninacion del hospital de San 

El señor Ibañez (Ministru del Inte ~iJr).- Juan de Dios de V ailXU aiso, sniscientos cua
Acepto la indicacivn del señor Senador en renta mil rlosos». La redaer;ion dada H la glosa 
vista de los datos que ha dado. del ítem quiere decir que la volllntad del Oon

El seü.or Charme (Presidente}.-Aprobado greso rué conct~der esa suma por última \'ez, 
el Ítem Pll la forma propuesta por el sefíor pU"sto que se trataba de terminar el edificio. 
'Walker Martínez. No vaya· a suceder con esto lo que ocurrió 

En seguida se dieron sucesivamente por con eit~rto monumento erijido en el Cemente-
aprobadas las partidas 19, 20, 21, 2:], 23 i 24 rio de Santiago, para cuya terminacioll du
en la forma propuesta pOI' la Comisiono raote einco o seis años se c\!nsultaron fundos 

El señor Citarme (Presidente).-En dislm- en el presupuesto. 
sion la partida 25, «Beneficencia». El señor Varas.-Ahora se trata de termi-

El señor \Valker Martínez:.-En esta nar el edifici,,_ 
partida figul'a un Ítem de seiscientos cuarenta El señor \Valker .Marlínez.-Lo mismo 
mi l peso;.; pnl'll terminClr el hospital de S Hl se decia d año pasado, debido tal vez a que el 
.Juun de Dios de Valparaiso. En el presupue'! proyecto de Lil'csupuesto se copia en las ofici-
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nas del Ministerio de la lei anterior sin hacer ítem la cantidad de tres mil pesos como sub
estud;o alguno. vencion a la Gota de Leche de San Ber-

El año último se consultó en el presupuesto nardo. 
la cantidad de seiscientos cuarenta mil pesos El señor Bruna.-Con verdadero tomar me 
para terminar el edificio del hospital. Si no atrevo a hacer indicacion para que se consul
alcanzó a terminarse con esa suma, yo acep- te un ítem de cincuenta mil pesos como sub
taria que se diera una última subvencion de vencion a la Junta de Beneficencia de Ante
trescientos mil pesos, pero no dos es de<!il' fagasta. 
seiscientos mil pesos. Uno de estos ítem con- El hospital de esa ciudad es de tal manel a 
sulta trescientos mil pesos para terminar el estrecho que no alcanza ni con mucho a aten
edificio i el otro una suma igual como Bubven- del' a los numerosos enfermos qne golpean a 
ción por una sola vez. Es el mismo frailA con sus ruertas. 
las mismas alforjas. Re ha llegado a colocar cam[l.S hasht en los 

El señor lbañez (Ministro del Interior).- pasillos del establecimiet1to, t\ fin ele recibir al 
La Jnnta de Beneficencia de Valparaiso esti- mayor número po~ible de enfermos, i a pessr 
ma que con trescientos mil pesos mas qtieda- de eso ha habido q no rechazar' ~, muchos. 
rá terminado el edificio del hospital de San Aquello, en realidad, dama al cielo. 
Juan de Dios. La subvencion de una suma Para remediar este estado de co~as s,' me 
igual que se consulta en otro ítem, está des ha pedido (lllC haga indicacioll con el objeto 
tinada a subvenir las múltiples necfsidades de q lié se consulte en el presupuesto la suma 
de esa Junta de Beneficencia, que no podrá de cincuenta mil pesos, a fin de construir 
atender los servicios hospitalarios i df}mas ser- nuevas salas. 
vicios de Valparaiso. que han tomado gran El señor Correa.--Parece que el honora
desarrollo, sin una subvencion estraordinal'ia ble Senador de Antofagasta ha hecho una i.n
de trescientos mil pesos. dicaeion q ne sígniH", nn al' [llento de cinenen-

En vista de estas consideraciones i atendido ta mil pesos. ¿De dónde vamos a sacar los 
el crecido número de enfermos que acuden a fondos para atender este mayor g'lsto? 
los hospitales de ese puerto i la neceRidad que El señor Bru.m.-En la mañana de hoi 
hai de hacer di versas reparaciones a los de se rebajaron cien mil pesos del ítem 3 t 4 7; de 
mas edificios destinados a los servicios'de be- maneia qne bien pueden sacarse de esos 
neficencl& en Val paraiso, muchas de las cuales I fondos. 
son uljentísimas, el, Gobierno ha creido que El señor Echen!que-Seria bueno decir 
debia patrocinar la peticion que ha hecho la que estos fondos se conceden por una sola 
Junta de Beneficencia, como lo ha creido tam- vez. 
bien la Comision Mist~. El señor Barros Errazuriz.-Se puede 

Yo dejo al criterio del Senado la l'esoll1cion decir «ausilio estraordinario por una sola 
de este asunto en la forma que estime conve- vez~, 
niente, El seflor Echenique.-I decir que son 

El señor Tocronal.- rm:henor:lble Senador par<i. edi fkacion. 
pOI' Santiago, señor Valdes Valde!3, encargó El señor Correa.-Tambien hai que dejar 
al que hahla que hiciera indicacion en la Co- constancia de dónde de van a saca.r los fondos_ 
mision Mista para consultar lInítem de tres El señor Tocornal.-Para los efectos de 
mil pesos COliO subvi'ncion a la Gota de Leche mi illdicacion yo me acojo tambien a la re
de San Bernardo. Yo incul'l'í er.! el errol' de baja a que se ha referido el honorable senor 
imputar esa suma al ítem que consulta setenta Eruna. 
mil pesos para subvencionar al Patronato de El señor Urrejola.-Yo he recibido una 
la Infancia, que en tal casú qnedana reincido serip. de peticiones de las monjas del Buen 
a sesenta i siete mil pesos. Pasto!' de Chillan para que obtenga un subsi-

El honorable señor Valdes Va~des me ha dio que vienen sQlicitando desde varios años 
manifestado des pues que los tres mil liesos en para reparaciones indispensables en el esta
que se reduce la subvencion al Patronato de blecimiento que estas monjas tienen en Chí. 
la Infancia hacen gmn falta a la institucion, llan ¡que füé quemado por una de las locas 
qne presta grandes servicios i que evita COll- recluidas en aquel establecimiento. 
sid"rablementtl la mortalidad infantil. AtfJndiendo a estas peticiones me atre\'o a 

Jara rt-lparar !éste error me permito rogar al solicitar del Senado que acuerde la suma de 
Senado que acnerde mantener en la primitiva diez mil pesos para las monjas del Euen Pas
suma de setenta mil p~ilOH la suhvencion al toa de Chillan . 
.Patronato de la Infancia, i comultar' en otro El señor Gatica.-Yo creo que no hai un 
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solo Senador que no haya recibido análogas mil pesos, Formulo indi~acion, por lo tanto, 
peticiones, para que se dE'je al arbitrio del Gobierno la 

El señor Urrejola.-Pero esa ,observacion distribucion de este dinero entre los diversos 
de Su Señoría cabe para todas las indÍcaciones hospitales de la República. 
que se han hecho. El señor Búlnes.-El procedimiento que 

El señor Ibañez (Ministro del Interior). indica Sll Señoria es el mas correcto, porque 
-~ieoto mucho tener que contrariar los de otro modo cada uno va hacer aquí indica· 
deseos de los honorables Sbnadores que cion en favor de la provincia que representa .. 
han formulado inc1icacion i acaso los deseos Ji:! señor Urrejola.-Acepto este tempera
de muchos otros ql!e desearian hacer peti- mento i que eí Gobierno, tomando nota de las 
eionet; análogas. Debo repetir lo que dije en necesidades que se han hecho presente, distri
la sesion anterior a este respeutb, i es que no huya Jos ciln mil pesos en la forma insinuada 
hai casi ho~pital o establecimiento de benen- por los honorables Senadores. 
cencia de la República que 110 se haya diriji- El señor Tocornal.-Seria conveniente 
do al Gobiol'llo, manifestándole ia necesidad aceptar la indicacion del honorable Senador 
absoluta de que el Estado aumente las sub- por Santiago, señor vValker. 
venciones que les tiene acordadas en el pre- Lo mismo que ahora ha denunciado Su Se
supuesto, i. que por las circunstancias del era- ñoría l'espedo al hospital de Valparaiso, pasó 
río nacional ha habido nec(~3idad de contestar durant8 cuatro o cinco ai'íos con la partida para 
con crueldad i de una manera sistemática la constl'llccion del MiriÍsterio de Industria, 
que no es posible acceder. que siempre se consultaba Hna glosa que 
, Si estas indicaciones fueran aceptadas, con decia: «para terminal' el edificio del Ministerio 

la misma l'azon seria necesario aceptar cua- de Industria.» 
renta o cincuenta peticione:,: análogas. Los últimos sesenta mil pRSOS que aprobl> 

El señor Besa.-He visitado el edificio del el Senado se emplearon en el amueblado del 
convento de las monjas del Buen Pastor de Ministerio. 
Constitucion i he visto que el local es tan El señor Walker Martínez.-~Por qué 
estrecho e inadecuado que para llenar las ne no se aprueba un Ítem único que consulte qui
cesidades ha habido que poner camas hasta ninientos mil pesos para la Junta de Benefi
en el comedor. Como se comprenderá, es in, cencia de Valparaiso, a fin df~ que atienda a 
dispensable remediar ese estado de cosas. sus diversas necesidades? 

Las monjas, para instalar siquiera su come- El señor Charme (Presidente).-De lo es· 
10r fuera de los dormitorios; nece¡>itan hacer puesto por el señor 'Ministro se dAsprende que 
ma pequeña construcci)n, una media agua que trescientos mil pesos serian suficientes para 

.es costará, por lo ménos, tres mil pesos. terminar el hospital. 
Formulo, pues, indicarion para que se dé El seriür Varas. -- El edificio no alcanzará 

un ausilio de tres mil pesos a las monjas del a ser terminado este año. 
Bu~n P~stor de CO.ll8titllcion. . . El señor Alessandri (don Al'tlll'o).-Val-

. El senor Ech~n\9.ue.-A mi vez he re,cl- paraiso le ha costado ya al pais mucha plata. 
bIdo una comunwaclOn en 'la cual se me dICe El - V L t ] t d . .. l l . senor aras.- os an eCC( en es e es-que en esa casa no eXIste swmera e a cantal'l- . . 
11 d P t dh" l' d' . tt\ asnnto los ha temdo en su poder la Comt· 

a o. 01' es a razon a Jero a a In IcaClOn. u'·' . d 11 . , 1 . d' 
f l el 1 h bl ~ d , .. 01" l 81011 mJSL<t, 1 en VIsta 13 e os acepto a In 1-ormu a a por e. onora, e ",ena or por .il'J..au e. . d J d B fi .. ' D b 

El señor Búlnes. _ 'No me atrevo a formu- caClon e la unta e ene cenCIa. . e e~o~ 
lar una indicacioH análoga, porque estas nece- creer 2~e se ~ay~. !1echo un es.tud.!o ~erJo, 1 

sidades se dejan sentir en todas Dal'tes. Así, pro.ce 1 o tenblJus lew; por con~lgdUlen. e, ndo 
. l O· t' d' l '1 . sena acep a e qua con una In !CaCIOn. e 

por eJemp o, en urar.:au III se ec aro a VI- 'lt' 1 h 1 b' l b lt d 
ruela i hubo necesidad de rechazar a los variG- u Ima. lOra, ec la. m~s len por e .. u o . e 
1 C d ' 1 1 ' .. 1 d" . 1 l'd d la partIda, se per) udlcara un serVICIO cuyas osos que a u jan a lospha <J esa oca ¡ a b h'd t bl 'd 
porque no habia Camas ni medicamentos con ases ya an SI o es a eCI as. 
qué curarlos, ni médiJos que los atendieran, El señor Ibañez (~I!nistro del Interior).
de manera que es:a neccsida . .l es mui efectiva; Segl:n una nota del. senor Intendente de Val
pmo, repito, nú me atrevo a formular indica- paI:also, .que es p:'esldent~ de la J:unta de Be, 
cion :tlguna i me limito a llamar la atencion nefic~ncIa, bastar,Jan treSCientos nul pesos para . 
del Sflllado, a esta situacion en que se encuen- termmar el hospItal. 
tl'an Jos hospitales de la República. EJl señor Aldunate.-Por mi parte, he he-

El señal' Aldunate.-Entiendo que se ha cho indicacion para que los cien mil pesos a. 
rebajado una partida del presupuesto en cien que me he referido, se destinen por el Go-
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bierno a satisfacer las necesidadEs de la bene- mayor gasto se impute a reducciones o dismi-
ficencia que aquí se hanindicado. nuciones hechas en otras partidas o Ítem. 

El señor Besa.-Yo hago indicacion para El señor Charme (Presidente ).-Se va a; 

que se destinen tres mil pesos para las inon- votar la·indicacion del honorable Senador por 
jas del Buen Pastor de Constitucion. Santiago. 

El señor Ovalle.-I yo para que se au- El señor SecretariO.-El honorable se-
mente en diez mil pesos la subvencion al hos- ñor Walker Martínez ha formu lado indicacion 
pita] de Melipilla. para reducir el ítem 3328 que consulta tres-

El señor Alessandri (don Arturo ).-Por cientos mil pesos de subvencinn al hospital de 
mi parte, en atencion a la Rituacion premiosa San Juan de Dios de Valparctiso a doscientos 
del erario no he querido pedir dinero pam mil pesos. 
establecer un hospital en la pampa. Me pare- Votada la indicacion {ué aprobada por die
Ce escusado manifestar la necesidad premiosa ciseis votos contra cinco, habiéndose abstenido 
qne hai de instalar hospitales en la pampa sa- de votar un señor Senador. 
litrera; pero creo que la situacioll del erario El señor Charme (Pre,idente).·- Se va a 
no permite sulnencionar estraordinariamente votar la indicacion que ha formulado el hono
a todos los hospitales i monjas habidas i por rabIe Elenadol' por O'Higgins para consultar 
haber. un ítem de cien mil pe~os a fin de que 1'1 Go-

El señor Charme (Prpsident.e).--¿El hono- uiemo atienda las necesidades eshaordinarias 
rabIe Senador por Valparaiso ha formulado de los establecimientos de beneficencia de todo 
alguna indicacion? el pais. 

l<Jl señor Varas.-Voi a formular una, El señor Besa-Se entiende que con esa 
para que se consulte un ítem de cinco mil pe- suma se subvencionará estraordinariamente a 
sos a fin de subv"lncionar al hospital de Casa- los eatablecimientos que han indicado los sú-
blanca. ñoms Senadores. 

No habia formulado indicacion porque la lei El señor Búlnes.-A todos los que sea ne-
de Hl1 2 no pAlmite haeerr indicaciones de cesario. Por mi parte, nada he pc:)dido, no 
aumento durante la discusion de los presll- obstante que he recibido numerosas solicitudt's. 
puestos; pero ya que todos los señores Sena- El señor Aldunate.-Si se sumaran todas 
dores las hacen, formulo la que he espresaclo. las cantidades que solicitan los señores Sena-

El señor Ibañez (Ministro del Interior).-. dores, el mayor gasto ascendería a trescientos 
Creo que podria solucionarse este conflicto mo- o cuatrocientos mil pesos, i no es posible re
tivado por las necesidades que s", dejan sentir cargar con esta suma el presupuesto. En tal 
en los establecimientos de beneficencia de di- caso, lo mas pl':ldente es adoptar un tempera
Yersas ciudades de la Hepública i la falta de mento como el que he propuesto. 
recursos para atenderlas, aprobando la indica- El señur Besa.-Si se suman toda:l las 
cion que ha pl'0pUeSlo el honorable Spnador cantidades solieitadaR por los smiores S,'narJo
por O'Higgins, paraCOn~l1ltFlr un ítt,:n (Jo cil>]] res, creo que no llegarán ü lu;;; cien mil pesos 
mil pesos a fin de queel Gobierno pueda sub que propone 0U Sefloría destinar a este objeto. 
yenir a las necesidades esttaordinarias de los El selior Búlnes.-Es que hai muchos Se
est"lJlecimieutos de 1eneficencia, i rechazando nadores, i el que habla entle ellos, que nada 
todas las dellla.~ indica6ÍOl1Ps formuladas. han pedido hasta este momento, i no porque 

El señor Tocornal.-Por mi parte siento en todas las pro\'inci s no haya necosidades 
teuer que insistir en la indicacion q oe he for- que Eatisfarer en esta materia. Los cuaho o 
mulada. Estoi obligado a t)llo, porque se trata cinco hospitales de la provincia que rüpresen
de reparar un en 01' en /]ue he incurrido. to demandarían por sí solos un mayor gasto 

1<..1 selior Ibañez (Ministro del Interior) - de veinte mil pesos o mas. 
N o me he referido (), la indicacion de Su Se- El señor Varas.- El señor Presidente, en 
ñoría. la sesion de ayer, hizo una indicacion de 

El señor Charme (Presidente).- Parece aumento i el Senado declaró que no podia for
que hai unanimidad para aceptar la indicacion mular esa i~dicacion en la discusion del pre
de Su Selioría. supuesto. Slll embargo, hoí se formu:an quinc') 

El señor Bulnes.-Quiero que quede eons- o veinte indicaciodes de la misma naturaleza. 
iancia en el acta de que el Senado ha interpre- ~~l séñor Búlnes.-La Cámara acaba de fa
tado la lei de 1912 en la forma que manifesté ]]&r este punto i dejado constancia de que es
en la sesion de ayer, esto es que en el Congrc- te asnnto se ha resuelto prácticamente. 
so pueden hacerse indicaciones de aumento El 8elior Varas.- La Cámara ha dejado 
al discutir los presu[Juestos, siompl'e que el constancia de otra cosa en la sesion de ayer. 
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El señor Echenique.-Que se lea la indio El señor Búlnes.-Pero Su Señoría for-cacion de los cien mil pesos. muIó indicacion de aumento hace un instante. El señor Secretario.-EI señor Senador El señor Varas.-Con la protesta de que, de O'Higgilfs ha pedido que se consulte UD como todos formulaban indicadones) seguia ítem de cien mil pesos para satisfacer las ne- el ejemplo de los demas. cesidades estraorc1inarias dA los establecimien- El señor Besa.-Yo insisto en mi indica-tos de beneficien cia. cion, porqlle no está comprendida en la de El ~eñor Oharme (l'residente).-En vob;- los cien mil pesos. toda vez que ésta SA refiere cion la indicacion del seriar Senador por sulamente a las instituciones de beneficencia. O'Higgins. El señor Charme (Presidente).-Se votaVotada la indicacion tué aprobada por doce rá tambien la indicaciou de Su Sellaría. 'Cotos contra nllet'e í dos abstenciones. El señor Bruna.-¿En qué situacion ha Durante la votacion: iuedado mi indicacion, seflOrPresidente'( El seflor Feliú.-Nó, por la lei de la ne- Ei señor Cha:'me (Prclsidente),- Parece cesidad. que ha quedado comprendidct en la indicacion El sefl al' Búlnes.-Voto que sí, porque de los cien mil pesos, señor Senador. crpo que el Presidente de la Rtpública es el El señor Bruna.-lnsisto en qne se vote administrador del Estado, segun lo dice la mi indicacion, señor Presidente. COllstitucion. El señor Charme (Presidente).-Se vota-El i'.eñor Reyes-Si con esa indicacion se rá, señor Senador. pJiminan las demas, voto liue sí. El señor Secretario.-EI señor Besa ha El señor Walker Martínez.-Nó, seño!'; hecho indicacion para que se consulten tres no abdico en el Gobierno mi derecho de Se- mil pesos para las monjas del Buen Pastor de nadar. Oonstitucion. 
El señor Ovalle.-Por mi parte, retiro mi Votada la indicacion, resultó aprobada por indicacion. quince 1)otos contra ocho, habiéndose abstenido El señor Charme (Presidente).,-Si no hai un señor Senador. 

inconveniente, se darán por retiradas todas Durante la votacíon: las indicaciones análogas que se habian for- El señor Urrejola.- Voto que sí, porque mujada. se trata de una necesidad premiol;ja. El señor Walker Martínez.-Yo no reti- ¡~l señor Walker Martinez.-Voto que ro la mia, señor Prt~sjdente, porque la formulé sí, porque el Gobierno no gasta un centavo en como ex-Presidente de la ComislOn Místa de cárceles para mujeres. Esta necesidad está Presu puestos. su bsanada con los establecimientos como el El señor Charme (Presidente). -Se va a que se trata de sllbvpncionar. leer la inclicacion formulada por el honorable T<~l señor Secretario.-fCI honorable señor Senador por Santiago, Bruna ha 11ee11o indicacion para que se (;on-F~l se110r Secretario. -En la sesion del sulte la cantidad de cincuenta mil pesos pal a 1.0 de marzo Su Señoría formuló la siguiente el hospital de Antofagasta. indicacion: «A la Comunidad de Siervas de El señor Besa.-Rucogo al sefior Senador ,:: esns establecida en Chillan, tres mil pesos». que disminuya el monto de la indicacion, por· El señor Charme (Presidente).-En vota- que dt'l otra manera me veré en la dura nece-cion. sidad de votar en contra. 
Etedu'lda la votaeion, resultó aprobada por El señor Bruna -Hedu¡¡co el monto a catorce votos contra cuatro, habiéndose abste· treinta mil pesos. 

'llido el señor Búlnes, Vatada la inriicacian en esta fonna, resultó Al votar; aprobada por catorce votos contra nUe1Je, ha-El seriar Reyes,-Voto que nó, porque biéndose abstenido de votar un señor Senador. siempw he votado en contra de las indicaeio- Durante la votacíon: ues que signifiquen un aumento en el presu- El señor Aldunate.-Voto que nó, porque puesto. , el Gobierno puede atender a esa necesidad El señor Alessandri (don Arturo).·-Sí, con los cien mil pesos que se han dado con señor, porque estas monja:; tienen mision de este objeto. 
enfermeras i prestan muchos servicios a la .b.l señor Barros Errazuriz.-Voto que humanidad. sí, porque va a haber muchas otras necesida-El señor Varas.-Nó, seflor, porque no des que el Gobierno deberá atender con esos se Jlueden formular estas indicaciones, segun cíen míl pesos. 
la leí. El señor Alessandri (don Arturo).-Voto 
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que sí, porque el Gobierno no se acuerda nun
ca de las provincias del nO! te. 

El señor Búlnes.-Pido que !:lea puesta en 
votacion la indicacíon del honorable señor 
Varas, a fin de que quede constancia de que 
Su SefiorÍa ha pedido un aumento. 

El señor Secreíario.-La indicacion dd 
señor Varas es para consultar cinco mil pesos 
para el hospital de Casablanea. 

Votada la indicacion, l'esultó desechada por 
catorce votos contra nllCVe, habiéndose abstenido 
de ¡:otar un señor Senador. 

Se pusieron s1lcesivamf3nte en discusion i sin 

stdencia, al inspector de Palacia, 
a los tres porteros de la Presi~ 
dencia, a los empleados subalter
nos de los desinfectorios i a los 
vacunadores, una gratificacion 
equivalente a la consultada en 
la lei número 2,276, de [) de 
marzo de 1910, i correspondien
te a los años de 1915 i 1916, sin 
rsclilirlos de las reducciones 
eveatnales que se dicten para 
los demas empleados públicos. _ $ 230,616» 

deba~e sc dfer?n tácitamente P?r aprobadas las EBtos dOB ítem ocasionarán un mayor gas-
partzdas szgwentes: 26, "Auszlios a los cuerpos tos de quini¡.mtos mil pesos. 
de bomberos»; 27, «DÚ'eccion del A lcantari- Es de advertir que hai un proyecto que au
llado i Paz'únentacion de Sanlz'ago; 28, « Agua ment.a los sueldos de estos funcionarios. de 
potable ~e Santiago; 2~, «Consejo Sl~l)~rior de tU'ldo que l·; mas natural es d!-lpacharlo i no 
p'rotecczon ~ la .1nfanclrt»; 30, ,(C01~Se1O Supe- acudi~ a pste sistema de las graliticaciones que 
rzor ~e Habztaczones para Obreros»; ~ 31, «Sub- pareela abandonado ya. 
venczon a vapores» . El sruor Ibañez (Ministro del Iuterior).-

El sAñor Charme (Presic1ente).-En dis- El honorable Senador rcconoc~ que hai razon 
cusion la partida siguiente. para aumentar las remunerflClOnAS de estos 

h;! señor Secretario.-Pitrtida 32, «Gastos empleados. De todos los empleados púbhcos 
Jener;tles». los únicos que no han recibido aumento de 

El señor Walker Martínez.-Pido vota- sueldo en el último tiempo son los intenden J 

cion para tl nuevo ítem que la Comi"ion pro_ltes i gobernadores, qWl están percibiendo 
pone agregar a esta partida i ql]e dice: sueldos realmente absurdos. 

No es Fd ;liEible, como f-tI comprende, que 
«Para IJaO'ar a los intendentes 0'0- un Gobernador ele departamento gane dos-

o 'b .. 
bernador0s i empleados ele las Clentos 1 tantos p0S0S mensuale'l. En estas 
intendencias i gobernaciones condiciones no S'3 puede nombrar para estos 
una gr,¡tifi.cacion equivalenhl a pmstcs, que "on de responsabilidad i de re-
la consultada en la lei número presentacion, sino a personas de categoría mui 
2276, ele 5 de marzo de 1910 i ínfima o mui alta, i esto último no es fácil. 
c~rrespondiente a los ao.ús de Para mejorar un poco la condicion de estos 
1915 i 1916, esclnyéndolos de funcionarios la COIDlsion Mista ha consultado 
las reducciones eventuales que el ítorl1 a que se ha referido el honorable Se-
se dicten para los de!llas em- nador, con Al objeto de restablecer la gratifi-
plea'los públicos ................... $ 263,884» cacion de que ántes g·ozaban. 

Sin embargo, dada la aflictiva situacion del 
Votaré All contra de este nuevo ítem, porque erario i atendidas las razones que ha hecho 

él tiene por objeto l'e8tablecAr respecb de los valer el honorable Senador por Santiago, yo 
iJJtendente,,; i gobernadores la gratificacion de dejo al criterio del Senado la resolllcion de 
que disfrutaban el año 10, i que fué suprimida Pstl~ asunto en lo que se refiere al año pasado. 
desde entónces; i sobre todo, en vista de que Pero por lo que respecta al al'ío que comienza, 
se trata de pagar a estos emplt:adcs la gratiti- cllTIsidel'o que es necesario consultar este ítem 
cacion corru' llOndiente al año último. De ma a fin de podl'lr mejorar en algo la conc1icion 
llera que los int6ndentps i gobf\rIladores que insostenible de estos funcionarios. 
eon motiyo del cambio de Gubierno han sido El señor Alessandri (don Arturo).-A mí 
exonerados de sus puestos, porque entiendo me estraña la lójica del razonamiento del se
que ha hctb;do una barrida jeneral, deberian ñor Ministro. Dice 8u 8eñoría que no tiene 
ser ll~l?arlos a fin de ponerles este regalo en¡incony-eniente par~ aceptar que no s~ .pa~lle 
el bOlSillo. a los mtendentes 1 gobernadores grabficaclOn 

Yutlwé tambien en coiltra del otro nuevo (alguna sobre sus suelrlos del año anterior, 
ítem que propone la Cumision, i que dice: pero que dMbe pngárseles a partir del eomien

zo del año en mlrso. 
«Para pagar al capellall de la Pre- Sabe 01 Senado que sin causa alguna justi-
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ficada se ha exonerado de sus puestos a un 1 mantener con sus sueldos; pero, lo repito, 
número considerable de intendentes i gober- acepto ámbas particias. 
nadorcs que habian cumplido estrictamente El spñor Alessandri (don Arturo).-Pue
sus deben'f{, para dejarlos en h calle, sin te- do decir a Su Señoría que los empleados exo
nor que comer. 1 el señor Ministro nos dice nerados dE'sempeñarian sus puestos sin grat!
que no hai inconveniente para qUtl a esas per, ficacion, de manera que es justo que los que 
sanas no se Jes dé la gratificacion que en jus- los han reemplazado sirvan con el mismo 
ticia se les debe, i nos pide Su Señoría que sueldo. 
acordE'illos esa gratificadon a los funcionarios El señor Urrejola.-Pero no todos han si-
que acaban de hacerse cargo de sus puestos, do exonerados. 
que se han empeñado con el mayor interps El señor Alessandri (don Atturo).-Hai 
pa.ra ocupar esos empleos, hasta el punto de provincias pn que han sido barridos en su to
cOllSrguir que se exonerara a los quo anteriol' talidad. 
mente los desempeñaban.. El SOllor Urrejola -1 hai otras en que no 

Sieuto mucho yUíl el señor Ministro plan- se ha removido a nadie. 
tée la cuestion en este terreno, porque Su Se- El seLior Yañez.-Participo de las opiniones 
ñ0rÍa sabe mejor que nosotros que muchos del honorable Senador por rarapacá, i 110 voi 
intendent0s i gobernadores fueron exonera- a insistir en los puntos tocados por él; pero el 
dos sin razorr algun¡" i eu una fOl lIla comple- ítem me sujier8 una duda en la forma en que 
tamente anormal i desconocida en la historia viene prcl:lent2,do, duda (['1" me p~U'i'ce mui 
política del pais, por un Ministerio que habia grave. 
sido c(msurado por una de las ramas delOon- Existe penciiente del Honorable Senado un 
greso i C;1,e no tenia derecho a obrar como proyecto de le:, basado en un mensaje del Go
obró; un Ministerio que segun las prádicaH biel'llo, proyecto que, pue to en discusion en 
administrativas observadas desde que la Re- una de las sesiones dd esta Cámara. djó lugar 
pdblica es RI"pública, debió ocupars(~ única i a algunas ObSf?! vaciones i no recuerdo si se 
esclusivarnente del despacho ordinario i co- mandó t\ Oomis¡nn. 
rriente, i que sin embargo, se creyó con ds- Ahora la Oomision :Mista prescinde de este 
recho pam toxonetar de sus puestos a los In- mensaje, 6 intcl'caia como ítem del presupues
tendentes i Gobernadores. .A estas personas to lo que era materia de un proyecto de )ei 
despedidas de tal ~ane!'a no se pagará la gra- inlh·pendiente. Esta me parece una pl'áct¡ca 
tificacion, pero sí a los otros! inaceptable, q ne si se jrneraliza, hará que el 

Lamento estar en desacuerdo con el sl'llor presnpucsto se convierta en un fOl'rnnlr.rio de 
Ministro, i pido que se voten por separado leyes_ 
las gratificaciones a lo" funcionarios d,,) 1915 A «sto se agrega que se despoja en cie! to 
i la;, gratificaciones a lo;; de 1916. modo rol Senado de la facultad do diseutir, 

El señol' Ibañez (~Iillistl'o del Interior).- pxaminar i r"501v61' ~wbre rsta cuestion, por
Deploro haber disgustado ~¡J honorable Sena- que un proyecto de lei tiene amplitud de dis
dor PPTO es el caso que cada uno tiene su ~'usjon, trámitrl (le cornision, en una palabra, 
crit.erio. j-odo nl dl'RHI'I'01l0 de un debate en que pueden 

Voi a ""plicar maR claramente mi pt'IlSa- tOlliar !la, te todos los Senadores. Hoi se trata 
miento, para que Su Señoría, ~;i nI) me en- de un (tmn del pl'PSUpUf'sto !'!')bre el cual esta
cuentra l'uzon, por lo ménos vea que mi cri- mos hablando por toJerancia, pO'que en reali-
terio es períectam0nte respetable. dad, la discnsion está Cerrada J a. 

He aceptado en la Comisiol1 Mista ¡acepto ElspilOrUrrejola.-Nó,scnior,está-abierta. 
en el Senado que 8e consulten ámba'l partidas, El s"ñor Yañez.-Entiendo que estamos 
la su bvencion pal?" lo:s ai'í os 1 \J 15 i HJl6. discutiendo por complac:mcia del ~:m'íor Presi· 
Pero debo hacer cnesLion en ltí relativo a las. dente. 
gratificaciones correspondientes a 19Hi, de- El señor Echenique.,-La mayoría del Se
jando a la resolucion del Sf'l1ado lo rr;lati vc< nado acordó que la d'scusioll de los presu pU\~s
al año 1915, porque lo pasado no me corres tos quedar", abirrta inddinidampntf~. 
ponde a mí, porque lo rasado DO lo debe el 1<:1 sAñor Yañez.-De todas maneras sub
Estado porque nillguna lei acuerda esta gnt- sic.te la obSPl'vp,cion que hacia r,-specto a que 
tificaci~n, que ei4 ulla mera jenerosidad dd se trata de un mensaje del Gobio. no, que se 
Oongre' o. (~ambia f'n su tramitacion natural por un ítem 

Ahora, contem planc10 h situacion par'l el elel presll pURstO. 
ejercicio del año lG16, que me afecta l'omo Mí- C:'eo ~omo . .Ji señ()r~:.:Ministro dt.:l Interior 
lJÜ,tro, creo que esos emplflac10s no SR pueden que la sltuac.lon de Jos mtendel1tes 1 goberna-

,~; 
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dore¡; debe ser contemplada i que no pueden manera alguna las atrihuciones del Oongreso, 
mantener la elecencia i el decoro que necesitan daré mi voto a esta partida. 
c?n los sueldos que hoi tienen; p\'ro creo tam- El señor Yañez-Es posible.q'.le haya es· 
b18n que esta mate! ia debe ser consultada en tado en algun el ror al apreciar el proyecto de 
proyecto de lei separado del presupuesto. Por lei a que me he referido; convendria, por lo 
consiguiente, sin oponerme a la idea de que tanto, que se le diera lectura. 
se les aumente el sueldo a los intAndentes i El señor Echenique.-En real idad, hai 
gobernadores, úbjeto el procedimiento, a fin dos proyectos distintos, uno ~obre aumento de 
de que no se repita en lo sucesivo. sueldo i otros sobre gratificacion. A uno de 

El señor Búlnes.-Entiendo que el pro- ellos .se. h~ referiGo el honorablE- ~enador por 
yecto del GobIerno que modifica los sueldos ValdlVIa 1 al otro el honorable ::-lanador por 
de los intendentes i gobernadores está ciLado Malleco, do modo r{ue ámbos tienen razono 
en la glosa del ítem que estamos discutiendo El señor Ihañez (Ministro del Interior).
i ({ue, por consiguiente, las observaciones del El de aumento de sueldos no se toma en cuen
hOllol'a?le Senador por Valdivia DO tienen ta \Jara ~ada en el presupu,esto; solo . ~e l:ace 
aplicaclOn en este caso. referenCIa al que les otorgo una gl'atdicaclOn. 

BJn los últimos años se ha acordado a casi El señor Alessandri (don Arturo).-Creo 
toc~os los emplf;ados públicos, por raZOll de la que los inten~entes i gobernadores no están 
baja del cambIO un aumento ue sueldo en remune1 ados .lenerosamente; pero creo tam
forr?a de gmtific~cion. Despues la situacion se bien que los se,ñores Se?ado~'es ex~jeran un 
?a Ido modificando hasta establecerse nuevos I poco cuando plllt~n la fHtuaclOn lastImosa de 
1 mayores sueldos en leyes de decto perma- estos empleados, 1 la razon que tengo para 
nente. I pensar así es el interes tan grande que siem-

Sin embargo, se ha hecho es<:epcion <:on los pre hai por desempeftar esta clase de cargos. 
intendentes i gobernadores, a quienes se ¡la Apénas queda vacante un'), Intendencia, se 
dejado en la condicionmas desgraeiada que es presentan cincuenta o sesenta candidatos que 
posible imajinar. No hai empleaio público que aspiran al puesto, lo qUA quiere decir que la 
se encuentre hoi dia en situacion mas triste remuneracion no es tan exigna. . 
que la del personal de intendentes i goberna- Por otra .parte, la verda~ de. ,as cosas es 
dores, cuyos sueldos son ridículos, hasta el que, a mech.:la q~e se ha? !?o dICtando. algu
punto de que un secretario de Gobernacion nas leye~, .se ha l~O. restr:lllJ10,ndo la a?elOn de 
gana ménos que un policial. Un Gobernador est.M serVlClO admullstratIvo, 1 s~ ha Ido des: 
gana ménos que un sarjento, i sin emhargo, pOJando en una forma ta.l a l~)s llltenClentes 1 

es el representante del Presidentu de la Re- gob.ernadores de sus at!'lbumones, qn~ ~u.ede 
pública en su departamento, i debe, por lo deCIrse que son los empleados mas mutiles, 
tanto, tener una categoría que COITé's[Jonda a hast.a tal punto que no es una ~ovedHda.d para 
la situacion en que la lei i la Constituéion lo l1~dle que se ~aya~l. convertido en sunpl:s 
colocan. aJentes electora!es. ~l estos empleaJos estan 

al servicio de los partidos, nu hai por qué 
En vista de las l1ecesidf!.cles del personal ad- J 1 'd . . . . pr(~ocnparse Ct~ aqm.~I'..lt:l~~es SU'~ ~'.1c~r 03. 

mllll.stratlvo .a que me vengo. refil'lendo, no Voi ahora a decir algo que es contrario a 
veo ~nconvelllente en 'lue se mtroduzca una las tendencias jenerales, i, sobre todo, contra
part~~a e-?- el presupuesto. para d~l'!es un.a rio a los principios científicos dr} una buena 
g;r~tlfica1~lOn" mléntras se diCta una 181 defim- administraciunj si~ .embargo, no falta razon 
bv . ~a ~ I?l, o.sto en na(~a afect~ a los bu~- para avanzar la opllllon que el Honorabl~ Se
nos pnnClplOS, 1, en camblO, modIfica una Sl- nado me va a oir 
tuaclon que es insostenible. Oreo que valdrÍa la pena estudiar en eslos 

Respecto a las ohservaciones hechas por el ,nomentos algun proyecto para hacer grdtuito 
honorable Senador por Tarapacá, sin entrar a el desempeño de los puestos de Intendente i 
averiguar si tales o cUBles empleados han sido Gobernador. En las provincias i en los depar
echados a la calle con motivo o sin él, solo tamentos podrían encontrarse muchas perso
quiero hacer presente que si bai un empleado nas respetables que desempeñaran estos pues
que tiene ciertas funciones constitucionales tos m'3jor de lo que lo hacen los empleados 
qne desempeñar, es necesario darles los me- actuales; esto no es un imposible, desde que 
dios para que esté en su puesto en condicio- se encuentran personas honorables que de-
nes de decencia. sempeñan gratuitamente el puesto de alcalJe. 

De acuerJo con estas i,leas, i creyendo que El señor Búlnes.-Se ha hecho et ensayo, 
la gratificacion que se propone no invade en i ha dado pésimos resultados. 
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~l señor Alessandri (don Arturo).--Es pido que se sepr.re la votacion, tomándose se
posIble que los haya dado en otro tiempo, pe- paradamente para 1915 i para] 916. 
ro, ahora los daria buenos. El señor Charmc (Presidente ).-Así SP, ba-

. ~sto es contrario, como he dicho, a los prin- rá, votando en conjunto los dos ítem, primera
ClplOS de la ciencia administrativa, i contrario mente para 1915, i en seguida para 1916. 
a la tendencia universal, que reclama que to- Votados los ítem para1915, resultaron apro-
dos los serviciofl públicos sean remunerados; bados por diecisiete votos contra cinco. 
pero, las circunstancias estraordini!trias de los Votados para 1.916, resultaron aprobadospm' 
paises requieren tambien soluciones estmordi- dieciocho votos contra cuatro. -
narias. Sabemos mui bien que nos encontra- El señor Secretario.-Partida 33, ~Gas
mos en una situacion enteramente anormal; tos diversos •. Se han agregado en la g'osa 
las circunstancias actuitles revisten caract6res dd ítem 3568, despues de la palabra «vapa
verdaderamenül alarmantes, i es natural en- res», las palabras «i a la del trasandino por 
1:ónces que si el Fisco carece de recursos para los Andes». 
subvenir a las necesidade'l del pais, se arbitren (3;1 sefior Charme (Presidente). -Apro-
recursos estmorc1inarios para atenderlas. Uno bada. 
ele ellos seria d que a~abo de indicar, de es- El señor Urrejola. - Desearia saber por 
tablecer que las funciones de intendentes i go qué S0 ha hecho esta agregacion. 
be"nadores sean gratuitas. El sf'ñor lbañez (Ministro del rn-erior).-

El señor Echenique.-Podríamos prorro- Porgue tal como estaba la glosa, para pagar a 
gar la hora hasta terminar la discusion del las compañías de vapores el servicio de enco
presupuesto elel Interior. miendas postales, no permitia el pago del mis-

B~l señor Charme (Presidente).-La pre- mo sf'fvicio por el ferrocarril trasandino. 
sente sesion se ha considerado como conti- El señor Urrejola. -Perfectamente. 
nuacion de la de la mafiana, de manera que en El señor SecretariO.-Partida 34, «Di-
realidad 110 estamos en primera hora. reccion del Alcantarillado de Santiago». 

El señor Tocornal.-Seria preferible con- N o tiene modificacion. 
tinuar a segunda hora. El señor Charme (Presidente).- Apro. 

El señor Charme (Presidente).-Se sus- bada. 
pende la sesion. El señor Secretal"Ío.-Partida 35, «Gastos 

Se suspendió la sesion, 'i reabierta, continuó varios». Se ha agregado a continLlacion del 
la discusion del presupuesto del Interior. ítem 3573 el siguiente: 

kl señor Charme (Presidente). -Continúa 
la sesion. Item .,. Para conservacion i run-

Continúa la discusion de la partida 32. cionamiento de la lan-
Ofrezco la palabra. cha a bencina de la In-
Cerrado el debate. tendencia de Valpa. 
Si no hai oposicion, se dará por aprobada la raiso ...... , .... __ ...... $ 840 

partida en la parte no objetada. 
Aprobada. El señor Charme (Presidente),-Aprobada 
Se van a votar los dos últimos ítem agre- la partida. 

gados por la Comision :Mista para los cuales Queda terminada la discusion del presu-
11 t pedid/) vobwion el honorable Senador por puesto del Ministerio del Interior. 
Santiago. Se levanta la sesion. 

m señor Alessandri (don Arturo).-Yo Se levantó la sesion. 



~~'"~T";W'" 

~ 
~t<· 


